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Envie de donner un peu de votre temps libre
aux autres de vivre des moments d’échanges,  
de service de partage, avec cœur et passion ?

Envie d’entreprendre des projets de solidarité 
au niveau local, régional, international ? 
Alors, scannez le QR code ci-contre et 
découvrez-nous !  Remplissez le formulaire,
sans aucun engagement. 
Nous vous recontacterons très vite.
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Pour cette troisième revue de Terre de Lions du District, je souhaite 
tout d’abord remercier tous les clubs qui ont pris le temps d’adresser 
au comité de rédaction leurs articles. Cette revue constitue indénia-
blement un support qui est mis à notre disposition pour mieux faire 
connaitre notre mouvement et n’hésitez pas à les distribuer large-
ment lors de vos manifestations. Ils seront à votre disposition lors de 
notre prochaine rencontre, à l’occasion de la passation des gouver-
neurs, comme nous l’avons fait lors du congrès de printemps. 

En ce qui me concerne, je suis encore sur l’élan de notre congrès de 
printemps, organisé de mains de maîtres par Ludovic LOINE, com-
missaire du congrès et Michèle GUERIN, Présidente du club qui nous 
a accueillis dans cette magnifique ville de La Roque d’Anthéron.
Celui-ci s’est clôturé en apothéose avec le discours de notre jeune 
candidate du District Louison FUCHS. La jeunesse est l’avenir de notre 
Lionisme et sa prestation ne peut que nous conforter dans notre idée 
que nous devons lui faire confiance. 

Mais je souhaite également adresser tous mes remerciements à 
notre grand témoin, le Professeur DALLE qui, par une présentation 
très didactique, avec des messages clairs et compréhensibles pour 
les non-initiés, nous a permis de comprendre pourquoi la LCIF a déci-
dé, à juste titre, de mettre l’accent sur le cancer infantile en faisant de 
cette cause l’une de nos 8 priorités. Bien sûr le cancer est une maladie 
qui fait toujours peur, autant pour les adultes que les enfants. Ses trai-
tements sont souvent extrêmement agressifs et on comprend toute 
l’importance de la prise en charge multidisciplinaire de ces jeunes 
enfants pour lesquels la vie ne sera plus jamais la même. L’humanité 
déployée par ces soignants est remarquable et les liens tissés avec 
ceux qui seront un jour considérés comme guéris ne disparaitront ja-
mais. Un bel exemple d’humanité.

Mais comme on nous l’a expliqué, même si le nombre des cancers 
concernant les enfants est somme toute minime, (2 500 nouveaux 
cas concernant des enfants de 0 à 18 cas par ans contre 330 00 cas 
pour les adultes), le prix à payer reste inacceptable. Ce sont des can-
cers différents de ceux de l’adulte, beaucoup plus agressifs mais aussi 
plus chimio-sensibles. Cela permet d’obtenir 80 % de guérisons, ce 
qui témoigne des progrès réalisés par la médecine ces dernières an-
nées. Pour autant, un enfant meurt chaque jour d’un cancer infantile 
et c’est la deuxième cause de mortalité de l’enfant. 

Je terminerai sur une note d’espoir, avec des programmes interna-
tionaux permettant de valider les traitements du futur, par des pro-
tocoles d’étude randomisés auxquels participent les chercheurs du 
monde entier. L’intelligence artificielle aura sa place pour choisir à 
bon escient les protocoles à choisir pour un résultat optimal. 

Le Lions Club International participe activement à cet effort et notre 
District 103 Sud Est aussi. Vous êtes déjà nombreux à avoir apporté 
votre contribution pour cette noble cause. 

Alors, pour tous ces petits malades, espérons que cette citation de Ar-
thur Schopenhauer se réalise : “Les neufs dixièmes de notre bonheur 
reposent sur la santé. Avec elle, tout devient source de plaisir”.

Alors, pensons à eux et soyons fiers de nous associer sans réserve aux 
efforts de tous ces chercheurs remarquables et des personnels qui 
prennent en charge ces enfants dans leurs services. Et je vous rap-
pelle que le 15 février est la journée dédiée chaque année aux cancers 
des enfants. Avec des ballons pas bleus réservés au cancer colorec-
tal, pas rose réservés pour le cancer du sein, mais des ballons dorés. 
A mon tour, je vous dis merci pour toutes les actions que vous allez 
réaliser. 

Alain-Louis Fabre
Gouverneur, 2024-2025, DM103SE
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ALÈS DOYEN ACTIONS DES CLUBSHOMMAGE ACTUALITÉS

ourquoi m’as-tu honoré de ton amitié ? Pour 
m’aider, oui mais aussi pour me faire pleurer 
le 16 janvier 2025. Merci Jacques de m’avoir 
fait partager des moments de pur bonheur, 

des moments de réflexion, d’enthousiasme, de com-
plicité parfois.

Je crois que plusieurs cercles t’entouraient.

La famille était le plus important mais j’ai pu partager 
quelques moments comme les 60 ans de mariage, ta 
peine immense lors du décès de Gisèle ton épouse, 
et ta dernière invitation au Chambon pour tes 90 ans, 
où je n’ai pu aller mais comme tu me l’as dit : j’ai payé 
une touche du piano que tu as reçu en cadeau.

Les pieds noirs ensuite, tu ne l’étais que par tes 
quelques années à Alger pour ton doctorat mais sur-
tout par ton mariage car c’est à la fac que tu as connu 
Gisèle et Pierre Lagaillarde ton témoin de mariage. 
Mais ta fidélité à ce passé douloureux faisait ton hon-
neur.

Les intellectuels ensuite, c’est à dire tes collègues de 
l’université d’économie appliquée d’Aix en Provence, 
les économistes libéraux, les économistes catho-
liques, les membres de la société du Mont Pèlerin.

Les Lions, ceux du district 103 sud-est, mais tous ceux 
que tu as formés pour être de bons gouverneurs et 
comme tu te plaisais à le dire, qui oubliaient facile-
ment ton enseignement dès qu’ils occupaient la 
fonction.

J’ai eu l’honneur de t’accompagner dans quelques 
cercles que tu nous présentais chez toi à l’occasion 
d’un méchoui, où ces cercles constituaient les tables 
dans le jardin du boulevard Merle.

Mais tu seras, pour moi, l’ami du Séminaire Lion En-
gagé, l’ami de l’ALEPS, l’ami des forums du Cham-
bon sur Lignon « ta résidence secondaire » qui plai-
sait tant à Gisèle et Toi. Je t’ai croisé en 1989 pour la 
création d’un club, en 1994 quand j’ai été président 
de zone, en 2003 quand j’ai été délégué de district à 
la commission environnement et que tu m’as dit de 
lire le livre de Gérard Bramoulé « La peste verte » sur 
le sujet. 

Puis mes deux passages au Chambon pour réfléchir 
sur les sujets de société où tu me croyais capable de 
devenir gouverneur. Je ne peux oublier tes nouvelles 
lettres que j’ai depuis 2010, tes livres « Programme 
pour un Président » en 1988 « Programme pour un 
gouvernement » en 1993 celui avec Georges Lane sur 
« La Réforme des retraites : une approche scienti-
fique » et enfin celui de 2004 « Aimez-vous Bastiat ? » 
« Le virus libéral » en 2023. 

Oui Jacques tu m’as permis de progresser dans la 
connaissance du libéralisme et du Lionisme. Tu m’as 
fait partager ton carré magique : Liberté , responsabi-
lité, propriété, dignité. 

Tu avais chevillé au corps les objectifs Lions : « Pro-
mouvoir les principes de civisme et de bon gouver-
nement, Créer des forums de pleine et libre discus-
sion... ».

Mais ma grande satisfaction réside dans le fait de te 
voir venir nous aider dans la réalisation d’une am-
bition, en 2014, quand j’ai demandé à Michel André 
Raymond de créer l’école des cadres pour former les 
Lions aux responsabilités. 

Tu as de suite accepté et surtout tu nous as poussé à 
améliorer chaque année nos présentations, tu nous 
as fait passer de l’école des cadres au Séminaire Lion 
Engagé, car tu voulais ainsi insister sur le volontariat 
des Lions qui acceptaient de passer 4 samedis pour 
entendre parler du Lions International. Et c’est ain-
si que j’ai pu profiter de la richesse de tes propos au 
travers des forums publiés dans « Le Lion », tes lettres 
de l’ALEPS.

Permets-moi de parler des déjeuners chez Toi pour 
organiser des forums sur la réforme des retraites et 
sur le libéralisme que tu as présenté à ma demande 
à Carnoux. D’autres déjeuners avec les membres for-
mateurs du SLE où il ne fallait pas évoquer la pyra-
mide de Maslow sans t’entendre dire que nous ne 
comprenions rien. 

Mais aussi qu’il fallait faire une pause à 12 h 30 car la 
paella exigeait un riz bien cuit, ou le couscous une 
très bonne semoule. Ton coté sudiste. 

Mais je ne peux pas oublier les méchouis des Lions à 
Notre Dame de la Jeunesse en juillet où nous étions 
chaque année environ 80 lions présents et où ton 
teeshirt constellé de taches de graisse à cause des 
merguez dont tu avais la responsabilité de la cuisson 
idéale, était pour moi, la conséquence du don de soi 
qui t’animait. Le 11 janvier nous étions ensemble pour 
la première session du Séminaire Lion Engagé, le 15 
tu m’avais demandé de venir à ta conférence sur le 
libéralisme et le catholicisme et de retrouver la pré-
sentation que tu en avais fait à Carnoux, sans que je 
puisse répondre positivement sur ces 2 points. Puis 
ce fut le 16...

Merci Jacques d’accepter que je me souvienne et 
parle de tous ces instants et merci de m’avoir fait 
partager des moments joyeux avec les membres des 
cercles qui t’entouraient.

Et accepte que ta présence demeure en nous.
Je t’embrasse.

 Claude CAPPEZ
Lions Club Cassis Les Calanques

Au revoir Jacques,

P

Le Lions Club La Ciotat Lumières présent Lors du forum de la journée de la santé 
et droits de la femme organisé magnifiquement par la Ville de Ceyreste.

n effet, le samedi 15 mars 2025 nos profes-
sionnels de santé du Lions Club La Ciotat 
Lumières sont venus avec générosité :  
Sur le bus de la vue du Lions Internatio-

nal, pour la détection des maladies oculaires.

Les journées de dépistage organisées par les 
Lions Clubs permettent de réaliser des tests de 
vue dans plus de 250 villes en France.

80 % des déficiences visuelles sont pourtant évi-
tables. C’est pourquoi le Lions Clubs International 
fait de la mauvaise vision un combat quotidien.
CERTAINES PATHOLOGIES OCULAIRES SONT 
SANS SYMPTÔMES.
UN DÉPISTAGE PRÉCOCE PERMET LEUR PRISE 
EN CHARGE ET ÉVITE LEUR AGGRAVATION.
- La cataracte : avec l’âge, le cristallin s’opacifie ce 
qui induit une perte progressive de la vision.
- La DMLA :  Dégénérescence Maculaire Liée à 
l’Âge. La vision centrale est altérée, puis le champ 
de vision diminue.
- Le glaucome : maladie du nerf optique liée à une 
pression intra-oculaire excessive. Le champ de 
vision se réduit, l’acuité visuelle diminue jusqu’à 
parfois atteindre la cécité.
- Rétinopathie diabétique : maladie des vaisseaux 
rétiniens qui survient chez les personnes atteintes 
de diabète.
- L’amblyopie chez l’enfant : un « œil paresseux » 
dont l’acuité visuelle reste faible.
Pendant cette journée, nos membres bienveil-
lants ont détecté
• 4 cataractes
• 1 strabisme
• 1 DMLA

Pendant ce temps, nos 3 médecins offraient aux 
visiteurs, venus en famille, la prise des constances :
Prise de tension, calcul de l’IMC, mesure de l’oxy-
gène dans le sang, auscultation cardiaque.
Ces contrôles ont pour but d’informer et alerter.
Plusieurs personnes suite à ces examens ont été 
invitées à consulter leur médecin traitant.

Plusieurs membres du lions Club la Ciotat Lu-
mières étaient présents pour inviter les visiteurs à 
se prêter à ces examens gratuits.

Un grand merci à tous nos officiants du jour.

Gisèle MARGUIN
Protocole 
Lions Club La Ciotat Lumières

E

Médecin un jour… 
médecin toujours 
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ALÈS DOYEN ACTIONS DES CLUBSACTUALITÉS

Le Congrès de Printemps que notre Gouverneur 
Alain-Louis Fabre a réuni le 12 avril, à La Roque d’An-
théron, a fait la part belle à un sujet traité en atelier : 
Le Lion dans la Cité.

Marseille devient la ville pilote d’un projet ambitieux visant à améliorer l’accessibilité urbaine 
grâce au lancement de l’application « My Easy Access ».

enu dans une confortable salle en amphithéâtre, cet ate-
lier a réuni plus de cinquante Lions, témoignant de l’inté-
rêt qu’ils portent à cette thématique.

Le Lion dans la cité, c’est bien sur la capacité des Clubs locaux d’or-
ganiser et faire connaître les actions menées dans leur ville, sachant 
qu’il est bien plus difficile de se rendre visibles dans les grandes mé-
tropoles que dans les villes moyennes ou petites. 

La capacité d’un Club à établir des liens voire des partenariats – 
comme à Nîmes- avec la municipalité, est plus aisée dans les villes 
moyennes où la commune peut mettre à disposition des Lions ses 
locaux, ses équipements et parfois même ses équipes techniques. 
C’est le cas pour la Nocturne de Nîmes où la remise des dons se fait 
dans les salons de la mairie – et les médias y assistent parce que 
c’est la mairie qui met le Lionisme en avant. D’où l’intérêt de se rap-
procher des élus, voire d’en faire des membres du Club.

Mais le Lion dans la cité se rend souvent plus visible par ses manifes-
tations -que les médias se sentent obligés de rapporter- que par ses 
actions, et les présents à l’atelier ont bien souligné combien les mé-
dias ignorent le plus souvent nos actions, et surtout ne rapportent 
que rarement pourquoi nous sommes et voulons être dans la cité : 
pour aider notre prochain en difficulté. On touche là à la rhétorique 
de la communication. 

Un intervenant a bien souligné le rôle des associations bénéficiaires 
de nos dons ou de nos aides dans la diffusion de nos valeurs. Il a 
souligné tout l’intérêt que nous aurions à nous appuyer sur celles 
bénéficiant d’un réseau de communication structuré pour faire 
connaître, à travers leur réseau, nos propres actions et valeurs.

Le débat s’est porté ensuite sur la RSE - responsabilité sociétale des 
entreprises- un domaine où la complémentarité des démarches 
des entreprises et des Lions permet d’envisager des partenariats 
capables de faire marquer notre empreinte sur la société, notam-
ment en matière d’environnement, et d’éthique. Cette approche, 
relativement nouvelle et inclusive, est à examiner dans les clubs, en 
fonction de leur environnement économique  ; mais avec précau-
tion cependant, car nous ne voulons pas tomber dans un Lionisme 
entrepreneurial qui éroderait notre fibre humaniste.

Le Lion dans la Cité est autant une évidence qu’une nécessité. L’en-
gagement du Club et celui de chacun de ses membres, à hauteur 
de ses capacités de même que l’exemplarité des comportements 
de chacun permets à nos valeurs d’infuser notre entourage qui, en 
retour, le plus souvent, nous rend bien ce que nous leur apportons. 

Emmanuelle FANGIER-BAUBIE
LC Nîmes Alphonse Daudet
Déléguée Prospective
William GALLIGANI
LC Nîmes Alphonse Daudet

Cette initiative innovante démarrée il y a un an 
aux côtés de Anne DIONISI-FUNG (Michelin Inno-
vation Lab) et Sébastien Guillon, (Andyamo) réu-
nit des partenaires de renom tels que la Mairie de 

Marseille, la Fondation Michelin, la Toyota Mobility Founda-
tion, Tourisme & Handicaps de France, Lions international 
(Lions Clubs Marseille Lacydon et Marseille Métropole), et 
bien d’autres, avec un objectif commun : faciliter la mobi-
lité pour tous.

Une application conçue pour l’autonomie
« My Easy Access » permet aux personnes à mobilité ré-
duite (PMR) et présentant de différents handicaps, de pla-
nifier leurs déplacements en toute sérénité. 
Grâce à une cartographie intelligente, l’application fournit 
en temps réel :
- des itinéraires adaptés selon le type de handicap,
- des alertes sur les obstacles ou travaux temporaires,
- et des recommandations personnalisées pour accéder 
aux lieux publics et touristiques.

L’objectif est clair : offrir plus d’autonomie, de liberté et 
de sécurité dans les déplacements quotidiens ou touris-
tiques.

Les Lions clubs Marseille Lacydon et Marseille Métropole 
ont joué un rôle essentiel d’accompagnement humain, de 
don de soi, en s’impliquant activement sur le terrain, en 
tant que bêta testeurs de l’application avec les personnes 
handicapées, l’accueil des usagers, la sensibilisation du 
public. Ce partenariat multidisciplinaire est un modèle de 
co-construction inclusive.

Marseille, pionnière de l’accessibilité
Labellisée « Tourisme et Handicap » depuis 2010, Marseille 
a engagé depuis plusieurs années une politique volonta-
riste pour améliorer l’accessibilité de ses espaces publics, 
transports, sites culturels et établissements touristiques. 

Le lancement de cette application s’inscrit dans cette dy-
namique, et renforce l’image d’une ville ouverte, inclusive 
et innovante.

Une ambition nationale et internationale
L’expérimentation menée à Marseille marque une pre-
mière étape d’un déploiement plus large. Les partenaires 
du projet visent à étendre « My Easy Access » à d’autres 
grandes villes en France, avant une expansion européenne, 
voire mondiale. Et les LIONS de Marseille pourront fière-
ment inciter les amis Lions d’autres villes à rejoindre cette 
aventure.

L’objectif à terme est de créer un réseau de villes acces-
sibles interconnectées, où les citoyens et visiteurs à mobi-
lité réduite pourront se déplacer avec fluidité et confiance, 
quelle que soit leur destination.

Une avancée sociale et technologique majeure
Avec « My Easy Access », la mobilité devient un droit acces-
sible à tous. Ce projet incarne une nouvelle façon de pen-
ser la ville : plus humaine, plus intelligente, et plus solidaire, 
valeurs que Nous, Lions, partageons pleinement et qui cor-
respondent à notre devise « SERVIR ».

Merci à mes amis des Lions Clubs Marseille Métropole, et 
Marseille Lacydon pour leur engagement et leur ténacité 
sur ce projet. Une formidable aventure humaine !!! 

Laurence MERCADAL
Gouverneure élue 
District sud est

T

E

Le Lion dans la cité

Marseille, ville pilote du lancement 
de l’application “My Easy Access” 
pour une mobilité inclusive

Pour en savoir plus : 
https://my-easy-access.michelin.com
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“Génération Mer” est un collectif né d’une décision du Conseil interministériel de la mer  
(CIMer) en 2017, animé par le ministère de la Mer et de la Pêche, pour sensibiliser le grand public 
aux enjeux marins et initié par Catherine Chabaud, navigatrice. 

ne communauté pluridisciplinaire com-
posée de scientifiques, sportifs et aven-
turiers, artistes, représentants d’instituts 
océanographiques, de fondations, de fé-

dérations ou d’associations. 

Une charte instituant un engagement commun 
pour la mer et ses littoraux, les valeurs et les ob-
jectifs partagés par les membres, signée avec le 
Lions International DM103.

Des projets concrets de sensibilisation portés 
pour créer une conscience collective et engager 

les citoyens en faveur de la préserva-
tion d’un océan en bonne santé.

Génération mer - Lions Clubs 
International DM103 France

Le District 103se a organisé un évène-
ment “Génération Mer” et obtenu la la-
bellisation de la Mer en commun, sous 
l’impulsion d’Alexandre Bidart, Lions 
Club Plan-de-Cuques Etoile et d’Aurélien 
Michel, Lions Club La Ciotat Lumières. 

A l’occasion des Nauticales à La Ciotat du 
18 au 23 mars 202, les membres de ces 

deux clubs ont tenu un stand sur le salon des Nau-
ticales durant la semaine. Le salon des Nauticales, 
placé sous l’égide de la Métropole Aix-Marseille 
Provence, est parrainé cette année par Henri Cos-
quer, célèbre explorateur et plongeur à l’origine 

de la découverte de la grotte Cosquer. Ce salon 
nautique annuel est un évènement incontour-
nable pour tous les passionnés de la mer, profes-
sionnels et visiteurs curieux de découvertes, met-
tant à l’honneur l’univers marin sous toutes ses 
formes, de la navigation à la plongée, en passant 
par la préservation du milieu sous-marin.

L’inauguration du salon a eu lieu le mardi 18 mars 
2025, en présence de M. le Maire de la ville de La 
Ciotat, Alexandre Doriol et Martine Vassal, Prési-
dente du Conseil Départemental des Bouches-du-
Rhône et Présidente de la métropole d’Aix-Mar-
seille-Provence, du parrain Henri Cosquer et de 
nombreuses personnalités.

Lors des conférences organisées le 20 mars, le dis-
trict 103se a été représenté par Laurence Merca-
dal, Gouverneur élue et Michel Durand, past-gou-
verneur qui sont tous deux intervenus dans le 
programme « dispositif Génération Mer », en pré-
sence de notre gouverneur, Alain-Louis Fabre.

U

“Génération Mer” 
en partenariat avec le Lions 
International DM103 France
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De nombreuses actions sont prévues avec différents par-
tenaires, notamment :
- un projet “sentinelle de la mer”,
- des ateliers et des sorties en mer pour les scolaires, dont 
des enfants atteints de handicap seront organisés dans le 
cadre de découverte de la mer et inclusion handicap,
- un projet de documentaire sur le bateau « président Dou-
mer », fabriqué à la Ciotat dans les années 30 et coulé au 
moment de l’opération Torch en 1942 (thèmes : métiers de 
la mer, histoire de la mer, récupération de l’épave, romance 
de la mer…),
- diverses conférences dont certaines dans la ville d’un club 
“non côtier” sur “sommes-nous vraiment une génération 
mer ?”.

Quel beau programme de mobilisation et sensibilisation 
du grand public et des jeunes à l’écocitoyenneté et au dé-
veloppement durable, répondant ainsi à l’action nationale 
engagée par notre Présidente du Conseil des Gouverneurs, 
Caroline Zavattoni.

Bravo le District 103se !

Maguy GHIOTTO-NUNÈS
Délégué de District 
de la Commission Nationale 
Communication/Marketing
District103SE
Lions Club La Ciotat Lumières

Remerciements de la part de Martine VASSAL, 
Présidente du Conseil Départemental des BdR 
et Présidente de la Métropole d’Aix-Marseille-Provence.
“Madame, Monsieur,
Au nom de la Métropole Aix-Marseille-Provence, je tiens à vous adresser 
mes plus sincères remerciements pour votre participation à la 22ème édi-
tion des Nauticales, le rendez-vous incontournable du nautisme en Médi-
terranée ! Votre présence et votre engagement ont grandement contri-
bué, malgré les aléas climatiques, au succès de cette manifestation, 
placée sous le parrainage d’Henri Cosquer, plongeur et explorateur, dont 
la découverte de la grotte éponyme continue d’émerveiller et d’inspirer les 
amoureux de la mer.
Nous renforçons au travers de cet événement national, la position de 
notre territoire en tant que leader du nautisme ;  La Métropole réaffirme 

ainsi son engagement en faveur du développement économique, de l’économie bleue, de l’innovation maritime et 
de la préservation de l’environnement. Nous espérons que ce Salon vous a permis de nouer de nouvelles opportunités 
et nous vous donnons rendez-vous en 2026 pour une prochaine édition encore plus innovante et prometteuse.
En vous renouvelant nos sincères remerciements, je vous adresse mes meilleures salutations.”

Pour en savoir plus : 
https://lions-france.org/projets/generation-mer/#espace-ambassadeurs

ACTUALITÉS
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Quel est l’avantage principal de l’IA 
pour un club Lions ?
❏ Aider les membres à mieux agir
❏ Gagner du temps 
    et structurer les actions
❏ Gérer la trésorerie

 Quel outil est conçu
 pour créer des visuels ?
	 ❏ ChatGPT
	 ❏ Canva
	 ❏ Gemini

Quelle est une bonne pratique
d’utilisation de l’IA ?
❏ Donner une instruction vague
❏ Formuler une demande claire 
    avec ton et format
❏ Ne rien préciser

• Communication
• Rédiger une newsletter claire et engageante.
• Créer des publications Facebook ou Instagram
  avec un visuel adapté.
• Réécrire un discours pour l’adapter à un public
  spécifique (élus, jeunes, grand public).

• Organisation d’événements
• Générer automatiquement une check-list complète
  (logistique, communication, sécurité).
• Créer des invitations, programmes ou affiches en
  quelques clics.
• Planifier les tâches des membres via un tableau IA.

• Valorisation et impact local
• Présenter les résultats d’une action sous forme de 
   synthèse ou infographie.
• Préparer un dossier de subvention ou 
  un communiqué de presse structuré.
• Adapter le discours selon les interlocuteurs
  (sponsor, mairie, presse).

• Formation des membres
• Créer un quiz pédagogique
  pour les nouveaux membres.
• Résumer les décisions de réunion
  et générer un compte rendu propre.
• Créer un diaporama ou une animation
  à partir d’un plan généré par l’IA.

• ChatGPT (https://chat.openai.com)
permet de rédiger des textes, discours, comptes ren-
dus, emails, idées de projets, fonctionne en français, 
gratuitement, à partir de simples consignes textuelles.

• Canva (https://www.canva.com)
permet de créer rapidement des affiches, visuels pour 
les réseaux sociaux, présentations. L’IA intégrée gé-
nère des images à partir de mots, propose des titres, 
slogans ou modèles automatiques.

• Google Gemini (ex Bard)
est utile pour faire des recherches, synthétiser des 
textes, rédiger des documents. Peut être utilisé pour 
obtenir des informations à jour ou des idées concrètes 
sur un thème donné.

• Looka / LogoAI
génèrent automatiquement des logos et des identi-
tés visuelles pour un événement ou un club.

• “Rédige un texte de 200 mots pour annoncer
  notre collecte de lunettes du 15 mai,
  ton convivial, public large.”
• “Écris un discours de 3 minutes pour remercier
  les bénévoles lors d’un forum de l’engagement.”
• “Propose 5 idées d’actions Lions innovantes 
  sur le thème de l’environnement pour un club rural.”
• “Crée un plan de dossier de demande de subvention
   à adresser à une mairie.”
• “Reformule ce texte pour qu’il soit plus clair,
  structuré et impactant.”

Rugir avec l’IA n°1

ACTUALITÉS  - GUIDE PRATIQUE

L’intelligence artificielle (IA) n’est plus réservée aux ingé-
nieurs ou aux grandes entreprises. Elle est déjà présente 
dans nos téléphones, nos recherches internet, nos outils 
de bureautique. 

our les Lions, elle peut représenter un levier puissant pour gagner 
en efficacité, en visibilité, et en impact.  Ce guide inaugure une sé-
rie destinée à faire découvrir les usages concrets, simples et utiles 

de l’IA dans les activités associatives et de service.
P

QCM IA : Ce que vous retenez

Exemples de demandes à faire 
à ChatGPT

Les outils de base à connaître

Des usages concrets
pour les clubs Lions
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ous êtes nombreux à demander com-
ment nous choisissons les jeunes pour 
un centre. Cet article est l’occasion de 
répondre à vos interrogations.

Le comité de sélection s’est réuni le 14 mars 
mais avant d’en parler, remontons un peu dans 
le temps. 

Nos filières de recrutement

L’un de nos objectifs est de promouvoir la fran-
cophonie, et c’est auprès des acteurs de la fran-
cophonie que nous nous retournons. 
  • Les Alliances Françaises qui enseignent 
   le Français sont présentes dans de très
   nombreux pays 
 • Les associations de professeurs 
   de français dans les pays du monde, 
 • L’AUF, Association des Universités 
   Francophones qui a un réseau très étendu
 • Les ambassades 
  (les CIF sont reconnus par le ministère des
  affaires étrangères et Assemblée nationale...).
Nous avons aussi des conventions avec des as-
sociations de professeurs, des ambassades qui 
organisent des concours. Les gagnants sont ga-
rantis d’être retenus dans les centres.
    • Les anciens des CIF sont regroupés au sein 
d’une association «  l’AMICIF  », en 60 ans ce 
sont plus de 10 000 jeunes qui ont participé 
aux centres. Les anciens de l’AMICIF sont les 
meilleurs ambassadeurs pour promouvoir nos 
centres. Ils en connaissent l’esprit et orientent 
les jeunes les plus à même d’y participer.  

 • Chaque délégué a un réseau de contacts 
dans son district. Dans le Sud Est, nous partici-
pons à diverses manifestations sur la francopho-
nie. Ce sont des opportunités de rencontrer des 
acteurs locaux de la francophonie : des consuls 
de nombreux pays, des politiques, l’association 
de la maison de la francophonie de Marseille, 
de la maison de l’Europe, l’alliance française de 
Marseille, les groupes d’amitiés ….

En pratique

 • L’association des anciens (AMICIF) gère le site 
d’inscription avec toutes les informations pra-
tiques. En parallèle elle fait une grosse partie de 
la communication par mailing à quelques mil-
liers de correspondants. 
 • Les candidats s’y inscrivent directement, ils 
répondent à un questionnaire qui nous permet 
de mieux les connaitre et de vérifier s’ils corres-
pondent à l’esprit des CIF. On y retrouve leur 
engagement dans le monde associatif et hu-
manitaire, leurs qualités artistiques (instrument, 
chant, danse, théâtre…), leur niveau social, s’ils 
ont déjà voyager, leur intérêt pour le thème du 
centre, ….
 • Ensuite, ils fournissent au délégué un dossier 
avec leur lettre de motivation, la lettre de leur 
parrain, la copie de leur diplôme de français et 
…. la vidéo de motivation. 
 • Nous avons le formulaire d’inscription et le 
dossier, il ne reste plus qu’à sélectionner nos fu-
turs stagiaires. 
Chose pas facile tellement ces jeunes sont bons. 

Le comité de sélection(1) se réunit pour choisir les stagiaires du centre 2025. La date du pro-
chain centre approche et nous sommes en plein dans la phase de sélection des candidats. 
Vous êtes nombreux à demander comment nous choisissons les jeunes pour un centre. Cet 
article est l’occasion de répondre à vos interrogations.

Centres Internationaux 
Francophones du Sud Est 

V

ACTUALITÉS

(1) Comité de Sélection : Mauricette Drouot, Chantal Giraud, Brigitte Pichat, Florian Barthélémy,  Elisabeth Chapuis, Éric Salavert

• 95 candidats
• 85 dossiers complets
• 29 nationalités 
  représentées
• 74 filles
• 21 garçons

• 29 candidats
• 24 nationalités
  représentées
• 22 filles
• 7 garçons

• Singapour, 
• Indonésie, 
• Viet Nam,
• Inde, 
• Arménie, 
• Iran, 
• Ouzbékistan, 
• Mongolie, 
• Tadjikistan, 

• Kazakhstan,
• Kirghizistan, 
• Roumanie, 
• Lituanie, 
• Albanie, 
• Républlique
  dominicaine, 
• Cuba, 
• Brésil, 

• Mexique,
• Kenya, 
• Maroc, 
• Algérie,
• Éthiopie, 
• Biélorussie, 
• Madagascar

LES PAYS REPRÉSENTÉSNOTRE SÉLECTIONLES POSTULANTS 

Cette année nous avons eu 95 can-
didats et nous aimerions en retenir 
une grande majorité mais il faut être 
raisonnable (notre capacité est de 25 
jeunes plus les trois jeunes de l’équipe 
d’encadrement, nous faisons un peu 
de surbooking car nous savons qu’il 
y aura des désistements et des pro-
blèmes d’obtention des visas) . Le dé-
légué pourrait choisir tout seul, mais 
rien ne vaut un partage à plusieurs, 
c’est le but du comité de sélection qui 
s’est réuni à la mi-mars. 

Avant la réunion, les membres ont lu 
le dossier de chaque candidat, ont re-
gardé les vidéos et attribué leur note 
suivant la grille. Il est vrai que nous 
avons bien sûr nos coups de cœur en 
disant lui c’est impératif il le faut dans 
le groupe il apportera beaucoup. 

Dans la majorité des cas nous sommes 
d’accord, mais il faut trancher, que ce 
soit entre deux jeunes d’un même 
pays, ou entre des jeunes de deux 
pays différents. Il y a le cas de l’Inde 
représenté par 24 jeunes (23 filles et 
un garçon) tous très bien notés, nous 
aurions pu organiser un stage spécial 
avec que des Indiennes...

Nous visionnons et revisionnons les 
vidéos. Certes, il y a la grille de nota-
tion mais nous essayons d’avoir un 
maximum de pays représentés, plus 
de garçons, des artistes (car il y a une 
soirée de clôture à assurer), quelques 
« intellectuels » mais pas trop (car il y a 
un thème à traiter : Patrimoine et tra-
ditions, quelles traces le monde nu-
mérique laissera-t-il à l’avenir ?)
La sélection est bouclée, tous les can-
didats sont prévenus. Nous avons fait 
des heureux mais aussi des déçus

Nous sommes pressés de vous les 
faire découvrir (on espère ne pas s’être 
trompé…) :
 • Du 5 au 11 juillet
   pour l’accueil en famille
 • Du 11 au 17 juillet 
   pour notre circuit itinérant
   (Camargue, Arles, saint-Rémy,
   Nîmes, Avignon…)
 • Du 17 au 27 juillet
   quand nous serons basés 
   à Aix-en-Provence
   et rayonneront dans 
    les villes aux environs
 • Et bien sûr, le 27 juillet 
   pour la soirée de clôture
   à  Aix-en-Provence
   (Lycée Saint Eloi) 

Eric SALAVERT
Délégué du CIF SE 

Quelques avis des participants au comité de sélection
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Merci à 
Hélène Arzeno, 

auteur de 
cette synthèse 

en collaboration 
avec Dominique

Chacun de ces parcours aux longs cours animés par des 
heures de formation, à Bruxelles, Boston, Chicago, Mel-
bourne nous ont permis de mieux nous connaître tout 
en maîtrisant mieux les attendus d’une fonction dont 
la mission principale est de répondre aux attentes des 
Lions et qu’il ne faut pas décevoir.”

Dès mai 2021 après nos élections au poste de 2ème 
Vice-Gouverneur, nous avons pris l’habitude de nous ré-
unir en visioconférence et assez vite en présentiel rue 
Saint-Jacques à Paris, siège de notre District Multiple. 
Ces réunions, attendues par tous, dont la fréquence 
s’est peu-à-peu accélérée, ont permis de nous découvrir, 
de nous connaître et d’apprendre à travailler ensemble 
pour définir les objectifs et priorités d’un programme 
en se répartissant les responsabilités.
Ces réunions ont donné le ton à l’ambiance de notre 
Conseil : travail, discussion et écoute, empathie et 
convivialité. Même les quelques points de friction qui 
auraient pu nous diviser ont été réglés par la discussion. 
Cet état d’esprit, rare apparemment, a perduré pendant 
toute notre année de Gouvernorat et nous a aidé à réus-
sir notre mandat.

La Formation des Vice-Gouverneurs, 
pour un Lionisme universel
La Formation concerne tous les pays du monde qui 
voient leurs représentants rassemblés dans de mêmes 
lieux, gage d’un Lionisme unique, partagé par les  
1,4 millions de Lions à travers le monde.

En juin 2022
Bruxelles fut notre premier lieu de rendez-vous avec 
des Vice-Gouverneurs d’Outre-Mer ou francophones de 
Belgique et de Suisse. Dans le même temps, d’autres 
classes accueillaient des Lions venus d’Allemagne ou de 
pays anglophones. Quel brassage ! 

L’opportunité de comprendre nos différences en nous 
amenant à réfléchir sur notre capacité à nous adapter 
et surtout à adapter nos règles et nos coutumes sans 
perdre notre identité. Nous avons beaucoup travaillé, 
nous avons réappris le travail en équipe et à gérer les 
conflits. Nous avons aussi beaucoup ri et chanté, prêts à 
“ramer ensemble dans un même bateau !”

Le programme de formation au cours des années de 
Vice-Gouverneurs est dense . Il s’agit de s’imprégner de 
notre future fonction, de fixer nos objectifs au travers 
des Commissions Nationales dont celle de l’Environne-
ment notre ambition collective, de valider le choix des 
Gouverneurs de liaison, de passer du temps - trop de 
temps- dans le choix de l’apparat de la fonction et de 
son titulaire.

Février 2023

La formation à Saint-Charles à Boston aux USA, non loin 
du siège du Lions International, nous a conduit à ren-
contrer notre future Présidente Internationale, Patti Hill, 
dont le charisme, l’humanité et l’énergie nous ont dyna-
misés. “Changer le monde” son slogan, nous a guidés 
au cœur du mouvement.

Mai 2023
La Convention Nationale de Marseille a été le moment 
et le lieu du lancement de notre programme 23/24 ain-
si que celui de nos choix budgétaires. Dans un monde 
d’image et de communication, notre prestation a reflété 
l’état d’esprit de notre équipe, une équipe au fonction-
nement participatif, où l’individualité devait disparaître 
derrière le collectif. Un scénario de début de champion-
nat laissant la liberté de parole à chacun et mettant en 
avant, par le contact physique, la quête de l’excellence. 
Opération réussie !

Juillet 2023
Convention Internationale à Boston et intronisation 
en tant que Gouverneur. Boston, dernière journée de 
formation au parfum à la fois de nostalgie mais aussi 
empreinte d’une émotion, d’une joie collective qui nous 
unit avec un sentiment très fort d’amitié et de solidarité.

Dès la fin du mois juillet 2023 ont commencé les 
réunions du Conseil en présentiel. La 1ère à Embrun-
Les-Ores dans les Alpes, marquant ainsi notre soutien à 
l’UDELM, l’Université des Lions de la Musique, dans un 
site exceptionnel. Les échanges avec les organisateurs 
et les jeunes musiciens aux talents remarquables, dans 
une atmosphère ludique et musicale, furent un bon-
heur pour la vue, l’écoute et le cœur.

15 Districts, 15 Gouverneurs
dans le District Multiple 103 
France 2023/2024
3 années de vie commune de Gouvernance....
Chaque année Lions, lors du Congrès d’Automne, 15 hommes ou femmes sont élus
2ème Vice-Gouverneur dans leur district respectif. Ils ne se doutent pas et vous non plus 
de l’aventure dans laquelle ils se lancent et qui va marquer toute leur vie.

éunis dans un Conseil de Gouverneurs, 
ils ne se connaissent pas pour la plu-
part. ils vont se découvrir au fil de trois 
années de travail, de formation, d’éton-

nements, de doutes, mais aussi trois années de 
rencontres, de découvertes, d’enthousiasme et 
d’amitiés.

C’est ce parcours étonnant que, sous l’impulsion 
de son Président Philip Farrugia, les Gouver-
neurs du Conseil 2023/2024 ont voulu explorer 
pour laisser une trace de leurs aventures et de 
ce parcours qui restera unique dans leur vie de 

Lion. Chacun a été invité à témoi-
gner par écrit de la manière dont 
il a vécu cette vie partagée à 15 en 
Conseil, ses missions et son res-
senti.

Tous n’ont pas produit ce devoir 
de vacances ; en revanche, les 
quelques textes reçus permettent 
de découvrir ce Conseil au rôle to-
talement méconnu des Lions de 
nos clubs. Un Conseil, qui se révèle 
être un lieu de réflexion, d’action, 
de réponse aux problèmes des 
districts, d’ouverture de la France 
à l’international...

Nous avons voulu montrer par des exemples 
concrets ce que peut être la vie d’un Conseil de 
Gouverneurs en France, ses deux années de pré-
paration, son année de gouvernorat… “et puis 
s’en va” !

Retour sur ce temps riche de rencontres
de découvertes et d’amitiés !
Une équipe de femmes et d’hommes détermi-
nés à traiter ensemble les nombreuses problé-
matiques liées à la gestion de régions si diffé-
rentes avec le désir constant d’unité. “Devenus 
rapidement des amis, ils ne savaient pas que 
c’était impossible, alors ils l’ont fait !”.

Dans un environnement International où les va-
leurs originelles laissent trop souvent place aux 
conflits et aux ambitions personnelles, réunir un 
groupe de 15 officiels de district pour en faire 
une équipe soudée peut être assimilé à une 
gageure. Mais dès les premières rencontres du 

Conseil 23/24, les témoignages faisant foi, deux 
notions ont émergé : la confiance et l’exempla-
rité.

La Confiance
“L’élection d’un Président en interne du Conseil, 
oui, mais pas à n’importe quel prix ! 
Nous voulions un capitaine dont la responsabi-
lité n’était pas synonyme d’autorité et qui pren-
drait en considération l’avis de tous dans chaque 
décision à prendre. Un leader doté d’une capa-
cité à guider son équipe vers l’excellence en ins-
taurant un climat de confiance et de collabora-
tion.”

Une confiance tout aussi nécessaire dans la 
mission de Gouverneur de Liaison au sein de 
chaque commission nationale dont la réussite 
dépend du soutien inconditionnel de ses 15 par-
tenaires. Une relation de confiance instaurée 
avec l’équipe de permanents de la rue Saint- 
Jacques à Paris, des personnes dévouées et 
compétentes.

La Solidarité
Une solidarité nécessaire pour affronter des si-
tuations graves et difficiles en France comme 
à l’étranger, pour faire des choix dont l’issue 
n’est pas garantie, pour admettre la contradic-
tion manifestée hors du Conseil dans ce qu’elle 
contient d’arguments positifs. Une solidarité 
consolidée pour faire face aux oppositions na-
vrantes et stériles de quelques Lions aux égos 
surdimensionnés.

Une amitié qui s’est installée au fil des mois, 
faite de solidarité dans l’adversité comme dans 
les nombreux projets. Une amitié qui donne de 
la force et vous rend confiant dans l’action. Une 
amitié qui vous donne envie d’aller au-delà des 
exigences de la fonction. Être reconnu par ses 
pairs et participer ensemble à la construction de 
projets au bénéfice d’une société en recherche 
de progrès !

Trois années de vie partagée
“Ainsi, en se remémorant ces trois années de vie 
partagée avec des alter égos riches de parcours 
différents, nous avons trouvé un plaisir indicible 
à voyager de par le monde en leur compagnie. 

R
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En adoptant le slogan « l’Excellence », le Conseil 23/24 
s’est assigné une obligation de réussite dans chacune 
de ses démarches. Deux d’entre elles en faveur de la 
Jeunesse et/ou l’environnement ont inspiré de très 
belles actions sur le terrain et ont recréé du lien social. 
Ces deux thématiques se sont conjuguées habilement 
en se prêtant à l’organisation d’actions remarquables 
mobilisant nombre de Lions.

Au niveau national deux actions d’envergure aux ambi-
tions internationales ont émergé : “Bouge Pour Ta Pla-
nète”et ”Sauver la mer Méditerranée” dans le cadre du 
Défit pour l’environnement. Ces deux actions conjointes 
ont montré tout l’intérêt porté aux questions environ-
nementales et à la mobilisation des Lions.

Retour sur terre en France ou l’heure du bilan !
“Merci” est un mot qui résume cette année d’excel-
lence, de travail intense et de réussite portée par une 
Présidente Internationale fédératrice. Merci les amis, 
une belle année que nous redécouvrons au travers de 
ces quelques lignes. Au cours de cette année, malgré 
les soucis de santé qui ont affecté plusieurs d’entre 
nous, malgré des difficultés dans les districts au jour de 
grandes catastrophes, nous sommes restés solidaires, 
respectueux de nos différences. “Lions un jour, Lions 
toujours”.

La devise de notre Conseil “Ensemble vers l’excellence” 
n’est pas seulement un slogan, mais une véritable as-
piration. Elle incarne notre volonté de donner le meil-
leur de nous-mêmes, non seulement pour nos actions, 
mais aussi dans notre manière d’être : unis, solidaires et 
portés par une vision partagée. Ensemble, nous avons 
prouvé que l’excellence ne se mesure pas uniquement 
par les résultats, mais par la passion et l’humanité que 
nous y mettons. Vous avez su incarner cette ambition 
avec une énergie et une générosité qui m’ont profon-
dément touché”. 

Merci Président pour ce message.

Philip FARRUGIA
Immédiat Past Président du Conseil des gouverneurs 
Lions Club Marignane Etang de Berre

Septembre 2023
Deuxième réunion du Conseil dans les locaux de Mé-
dico au Havre, accueillie traditionnellement par le Gou-
verneur de Normandie qui nous commente toutes les 
activités de cette association statutaire Lion affectées 
au recyclage des lunettes . La réception par les élus de la 
ville fut quelque peu perturbée par l’accident dont l’un 
des gouverneurs fut victime.

Fin octobre 2023
Une moitié d’entre nous ont participé au Forum Euro-
péen à Klagenfurt, ville difficile d’accès via Ljubljana. 
Occasion de rencontres avec nos homologues euro-
péens mais surtout moment idéal pour organiser la ve-
nue en France de 3 Présidents Internationaux : venue à 
Paris tout d’abord de Gudrun Ingvadottir en novembre 
2023 puis celle de notre Présidente Internationale, Patti 
Hill, en avril 2024 et enfin celle Brian Sheehan lors de la 
convention nationale à Orléans en mai 2024.

Novembre 2023
La visite de Gudrun Ingvadottir à l’occasion du 75ème 
anniversaire du LC Paris Doyen nous permet, lors d’un 
Conseil à Saint-Jacques, de lui présenter nos actions, en 
particulier celles dans les domaines de la jeunesse et de 
l’environnement, et aussi d’apprécier sa grande gen-
tillesse. Elle en profite pour faire la visite aux Lions de 
France qu’elle n’avait pas pu faire lors de sa Présidence, 
pour cause de Covid.

En décembre 2023
a lieu la traditionnelle rencontre des deux Conseils. La 
rencontre 2023 se déroule de manière détendue et 
conviviale en présence de différents directeurs interna-
tionaux. Nous y avons abordé les différents sujets sur 
lesquels auraient à plancher nos successeurs. La jour-
née de travail s’est terminée par un dîner au Sénat, une 
formule qui à l’avenir mériterait d’être plus innovante.

Avril 2024, “Patti in Paris” !
Le point d’orgue de notre année est sans conteste la vi-
site de notre Présidente Internationale Patti Hill début 
avril.  À Conseil exceptionnel, Présidente exceptionnelle ! 
 “Patti in Paris”, un nouveau scénario, une nouvelle his-
toire mais pas de droit à l’erreur. L’événement le plus 
marquant de cette année 2024 pour la plupart.

Le ravivage très solennel de la flamme à l’Arc de 
Triomphe en présence de nombreux Lions en gilet or 
restera inoubliable ; moment intense partagé avec 
notre Présidente internationale mais également avec 
l’un des derniers survivants des camps de concentra-
tion, Jean Lafaurie, centenaire et membre du Lions club 
de Provins.

Salle comble à la mairie du 17ème pour des remises de 
récompenses à des Lions méritants et de chartes à de 
nouveaux clubs Lions et Léos. 
Moment fort pour les Lions ! Lors de notre réunion de 
travail à Saint Jacques, Patti Hill nous a accordé toute 
son écoute et ses encouragements lors de la présen-
tation de la mission 1.5. Son séjour s’est terminé par la 
plantation d’arbres avant la soirée au Cercle des Ar-
mées, festive et chaleureuse.

À chacune de ces étapes, le jeu collectif a gagné, les Past 
Directeurs Internationaux ont été surpris par la quali-

té de nos présentations mais surtout par l’effacement 
des individualités au profit des objectifs communs. Un 
esprit d’équipe fort et inhabituel d’après leurs témoi-
gnages au moment de la remise des médailles. Cha-
cun(e) d’entre nous peut en retirer une légitime fierté.

Mai 2024 Convention Nationale à Orléans
Autre moment remarquable de l’année 2024, la Conven-
tion Nationale à Orléans. Gros investissement en temps 
de participations avec le District Centre Ouest. La réu-
nion de tous les délégués de district porteurs d’actions 
attractives et remarquables fut pleine d’espoir pour la 
suite. cet arbre sera la trace de notre équipe et de sa 
pérennité.

Le PI de la LCIF, Brian Sheehan, nous a rempli d’enthou-
siasme comme à son habitude dans un “show” dont il a 
le secret. Nous avons planté avec lui lors de la conven-
tion un olivier avec l’espoir que cet arbre sera la trace de 
notre équipe et de sa pérennité.
Point d’orgue de nos missions, notre montée sur l’es-
trade à Orléans eut un goût de nostalgie, en songeant à 
cette année si riche et passée si rapidement.

À l’international. Plusieurs d’entre nous ont participé à 
des Conventions hors de nos frontières : au Maroc, en 
Tunisie, en Allemagne … En France à Bordeaux en jan-
vier 2024, nous avons accueilli la Convention du Lions 
Quest International et ses représentants de l’association 
Passeport Pour La Vie.

Juillet 2024, Melbourne, 
Convention internationale... le passage de relais
Lors de la Convention internationale à Melbourne, notre 
équipe était réduite, des « amis manquaient à bord » et 
pourtant si présents dans nos esprits. 

La réalité d’une réussite, la complicité d’une équipe 
devenue famille, furent concrétisées par la soirée fran-
çaise qui restera dans les annales du Lions Internatio-
nal comme un modèle du genre. Réussite également 
dans le relationnel établi avec l’équipe de la Maison des 
Lions, un respect mutuel qui a pris tout son sens dans 
l’accompagnement d’Anne Fayolle de chacun d’entre 
nous et dans un nouveau genre festif libéré et joyeux !
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MAÎTRES FRANÇOIS FLECK ET NICOLAS PAZZAGLIA
26, RUE GOUDARD 13005 MARSEILLE
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SELAS Fleck & Associés
Commissaire priseur Judiciaire à la Résidence de Marseille

Agrément n° 2022-151
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1/ BUFFET Bernard, « Jonquilles et orchidées », 1969 •  2/ 100 Francs or
3/ CHABAUD Auguste, « Le marché de Tarascon » •  4/ Maroquinerie Hermès, Chanel...

106 250 €

16 000 €
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n effet, nous avons répondu avec déter-
mination pugnacité, camaraderie, et es-
prit d’entraide dans l’équipe aux critères 
requis en matière d’effectif, de service, de 

dons à la LCIF, de formation des responsables et 
de marketing. 

Sous la houlette de 
la présidente Fran-
çoise Cauwel et de 
toute son équipe 
extrêmement mo-
tivée le Club a ga-
gné une quinzaine 
de membres ces 
dernières années, 
il a accompli de 
nombreuses mis-
sions, notamment 
en faveur des per-
sonnes en situation 
de handicap, grâce 
à un partenariat 
aigu, pérenne qua-

siment quotidien avec l’institut des  parons, mais 
aussi des associations partenaires sur le territoire : 
pour un sourire d’enfants, aviation sans frontières, 
handisport, l’Institut Paoli-Calmettes, le centre 
ressources, etc. etc.

Mais c’est également grâce au fait que le nou-
veau bureau, constitué de membres débutants, 
s’est mobilisé pour suivre des formations, afin de 

bien comprendre l’éthique, l’organisation, et les 
missions des Lions.

Très présents sur les réseaux sociaux, nous avons 
également participé au rayonnement du club in-
ternational.

La présidente, se dit honorée et remercie toute 
son équipe pour l’acquisition de ce trophée et de 
ce fanion qui nous incite à aller plus loin et porter 
les couleurs du Lionisme.

Françoise CAUWEL sera nommée “Présidente de 
Zone” dans le cabinet du gouverneur pour l’an-
née 2025 2026.

Françoise CAUWEL
Présidente 2024-2025
Lions Club Aix Cézanne Doyen 

ous recevons habituellement dans nos soirées lit-
téraires des auteurs locaux ou régionaux qui nous 
font le plaisir de venir présenter leurs œuvres.
Mais lorsque notre Président Fondateur Philippe 

Soustelle m’a proposé d’inviter un ami érudit du Lions, spé-
cialiste de l’éthique, ma réponse fut un “ grand oui”.
C’est ainsi que le 5 décembre 2024, au sein du magnifique 
Mas Saint Jacques près d’Alès en Cévennes, les membres 
du Club Alès Passions ont découvert une personnalité 
connue et reconnue de la médecine française, le Profes-
seur Antony Penaud.

Ce soir-là, le Professeur honoraire de la Faculté de Méde-
cine de Marseille, Ancien Chef de Service de Microbiolo-
gie au CHU Nord, Chevalier de l’Ordre National du Mérite, 
Chevalier de l’Ordre des Palmes Académiques avait revêtu 
sa casquette de Lions pour nous parler d’un sujet difficile 
mais ô combien intéressant, l’éthique. Devant une assis-
tance réceptive et dans un lieu serein favorisant l’écoute, 
notre ami Antony a partagé son savoir sur le sujet.

“Ça ne sert à rien de savoir beaucoup de choses et de ne 
pas les transmettre...” telle est la phrase clé de ce Lion de 
86 ans au parcours exceptionnel de bienveillance et de 
bienfaisance. Quand la Culture rencontre l’Humanisme, 
alors Antony Penaud n’est pas loin. Ses mots simples asso-
ciés à une voix chaude facilitent la compréhension du sujet 
complexe de la soirée.

L’Ethique est un terme de philosophie qui définit la Science 
de la Morale, c’est-à-dire l’ensemble des règles de conduite 
considérées comme bonnes de façon absolue et propres à 
une culture, un milieu, un groupe.
Ces règles sont variables dans l’espace et dans le temps. 
C’est donc une discipline qui édicte des principes de com-
portement individuel et collectif. Mais l’éthique est avant 
tout une recherche personnelle et permanente pour at-
teindre un idéal. C’est une esthétique de l’intérieur.

L’Ethique s’incarne dans les Valeurs, la Morale est la Loi.
Aristote, Hegel, Kant, Spinoza, Rousseau, Sénèque, Pas-
cal, Diderot et bien d’autres philosophes ont accompagné 
l’honnête discours du professeur.

Il nous dira que “ l’Ethique n’est pas réservée aux penseurs 
et aux philosophes. Elle nous appartient à tous. Elle est 
la base de notre raison d’être, de notre façon de vivre, de 
notre conduite en tant qu’individu et de notre action dans 
le Lionisme. Il nous rappellera les valeurs du Lionisme que 
nous retrouverons dans “l’Abécédaire Illustré des Valeurs 
du Lionisme” dont il a participé à la rédaction en tant que 
Président pendant deux ans de la Commission Nationale 
de l’Ethique.

L’Amitié, le Bénévolat, la Conviction, la Disponibilité, 
l’Ecoute, l’Engagement, la Générosité, l’Humilité, le Res-
pect, la Tolérance sans oublier celles inscrites dans notre 
sigle à savoir la Liberté et l’Intelligence (ou la compréhen-
sion et l’ouverture aux autres).

A la lettre G de l’abécédaire nous découvrons :
“L’homme généreux invente même des raisons de don-
ner” Publius Syrus
“La vraie générosité envers l’avenir consiste à tout donner 
au présent” Albert Camus
“La générosité souffre des maux d’autrui, comme si elle en 
était responsable” Vauvenargues

La passion que génère à chaque mot prononcé par Anto-
ny, a été appréciée par les membres du Club et leurs invi-
tés, parmi lesquels Sacha Virga journaliste à Objectif Gard 
qui n’a pu s’empêcher de lui poser quelques questions.

La soirée ponctuée par un délicieux repas a permis aux 
convives de partager un moment amical d’échanges 
conforme à nos valeurs. 
Le lendemain, Antony Penaud a participé à la collecte de 
jouets qu’Alès Passions a organisée dans le Hall d’Hyper U 
d’Alès. Formidable !

Encore un grand merci au Professeur Antony Penaud pour 
avoir transmis, ce soir-là, une part de son savoir.

Nous en ferons bon usage.

Frédéric FERNANDEZ
Président LC Alès Passions 

Nous sommes ravis de vous annoncer que nous avons reçu le Prix 
d’Excellence des Lions Club remis lors du congrès de printemps, le 12 avril 2025
à la Roque-d’Anthéron pour notre Lions Club Aix Cézanne Doyen.

Lorsque j’ai décidé de créer au sein du Club Alès Passions “ l’instant culturel” en marge 
de nos réunions statutaires, je n’aurais pas imaginé accueillir un jour une figure du Lionisme 
de cette envergure.Prix d’Excellence pour 

le Lions Club Aix Cézanne Doyen 

Soirée Antony PENAUD

E
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n effet, les bénéfices de nos œuvres sociales 
ont permis au Club de renouveler le fauteuil, 
déjà installé par celui-ci en 2017, au profit 
d’un fauteuil motorisé, plus performant, plus 

léger et mieux  adapté à la situation de handicap.
Lors de cette inauguration, nous avons assisté à sa 
mise en place motorisée. 

Grâce à ce fauteuil, la piscine municipale est désor-
mais accessible à tout Allaudien, et nous sommes 
heureux de contribuer à cette belle avancée, au sein 
de notre cité.

Brigitte JONCHERAIS / Odile CLAVEL
Lions Club Allauch Sabline de Provence

omme chaque année, les membres 
de notre club se sont mobilisés 
pour accueillir de nombreux viticul-
teurs et producteurs, venus de dif-

férentes régions de France.

Notre animateur Patrice, ainsi que deux ra-
dios locales, DIVA FM et Radio Soleil, ont ani-
mé ces sympathiques journées.

Cette manifestation, placée sous le signe de 
la convivialité a permis, de nouveau, d’orga-
niser un repas, le samedi soir, pour les vigne-
rons et producteurs, présents sur les stands.

Cette action permettra à notre club de sou-
tenir un grand nombre d’actions locales et 
solidaires, dans le cadre de nos œuvres so-
ciales.

Un grand merci à tous les organisateurs et 
organisatrices pour la mise en place et le bon 
déroulement de ce salon, bénévoles du Lions 
Club, ainsi que les pompiers et employés 
municipaux  et qui ont contribué à faire de 
ces journées une belle réussite.

Brigitte JONCHERAIS / Odile CLAVEL
Lions Club Allauch Sabline de Provence

Le Lions Club “Allauch Sabline de Provence” a inauguré le 11 Octobre 2024, un nouveau 
fauteuil pour personnes à mobilité réduite.

Du vendredi 9 au dimanche 11 novembre 2024, se tenait la 10ème édition du 
“salon des vins et de la gastronomie”, organisée par le Lions Club Allauch  
Sabline de Provence

LC  ALLAUCH SABLINE

Un nouveau fauteuil 
pour personnes à mobilite réduite
à la piscine d’Allauch

Salon des vins et de 
la gastronomie d’Allauch

E
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LC APT EN LUBERON LC  AUBAGNE GARLABAN

ean-Luc Laborie est un restaurateur à la re-
traite d’un établissement de qualité depuis 
plus de 20 ans à Roussillon dans le Vau-
cluse et directeur pendant 18 ans d’un hôtel 

Relais et Châteaux à Joucas 84.

Vincent Chéramy, après un parcours de comptable 
dans des structures variées, s’est installé à Apt. Cela 
a été pour lui l’occasion de se diriger vers des mé-
tiers plus humains et axés sur le service en tant que 
conseiller immobilier puis conseiller en gestion de 
patrimoine.

Claude Cahuzac, membre fondateur et Monique 
Maurel, présidente ont procédé à la cérémonie d’in-
tronisation.

Les 2 membres ont écouté avec attention l’historique 
du lionisme, son but puis ils ont été invités à lire leur 
promesse d’engagement.

Après avoir reçu leur insigne, ils ont exprimé la joie 
qu’ils ressentaient de faire partie de la grande famille 
des Lions et qu’ils se montreraient digne de la devise 
We SERVE. 

Bienvenue à nos nouveaux Lions dans le plus grand 
Club Service du monde :  Le Lions club international !

Danièle BONET
Communication 
Lions Club d’Apt en Luberon

’affluence a été légèrement inférieure aux 
précédentes éditions et ce sans aucun 
doute à cause de la concurrence du match 
de rugby IRLANDE-FRANCE le samedi 

après-midi et du fort mauvais temps, pluies abon-
dantes le dimanche après-midi.

Néanmoins 74 % des exposants se sont  déclarés sa-
tisfaits des ventes réalisées et 74 % ont d’ores et déjà 
confirmé leur présence l’an prochain pour la 29ème 
édition et 26 % reviendront peut-être. Parmi les vi-
ticulteurs présents toutes les régions viticoles de 
France étaient représentées.

Le samedi 8 mars, un œnologue, Jean-Marc SAF-
FARO de la Conciergerie du Goût a animé 2 ateliers, 
l’un à 11h et l’autre à 16h sur le thème «   SERVICES, 
GASTRONOMIES ET ARTS DE VIVRE  » consistant à 
apprendre à sélectionner les vins, leurs typologies, 
maitriser le vocabulaire du vin et ainsi réaliser une 
cave ayant du bon sens ! Et bien sûr savoir accorder 
les plats et les vins !
Comme chaque année depuis le départ pour un long 
voyage de notre Ami et Parrain depuis le 1er salon et 
durant 10 ans Paul LEONARD, notre Salon a bénéficié 
des conseils de notre Marraine et Amie Gisèle MAR-
GUIN, Présidente d’honneur des Sommeliers région 
Alpes-Marseille-Provence, Past Présidente et Chef du 
Protocole cette année de notre club ami «  LA CIO-
TAT-LUMIERES »  

La soirée des Exposants le samedi soir a été appré-
ciée, ainsi que notre fidèle traiteur de LA MAZZA-
RINE, et agrémentée par la prestation imprévue 
d’une jeune chanteuse ayant une fort belle voix et un 
talent certain.

S’il est trop tôt pour faire un bilan financier de ce  
28ème salon, nous avons d’ores déjà distribué trois 
chèques :
   
 • L’un de 10.000 € à la Mai-
son de la Gendarmerie qui 
œuvre auprès des veuves, 
veufs et orphelins de la Gen-
darmerie Nationale et met à la 
disposition de gendarmes ma-
lades, blessés et handicapés 
des infrastructures équipées 
et modernes pour héberger 
leurs membres blessés et leurs 
familles.
   
 • Un autre de 5.000 € à la Compagnie « Après La 
Pluie » qui depuis 15 ans a pour mission d’améliorer 
par la création artistique la vie d’enfants hospitalisés 
à MARSEILLE atteints de cancer et celle de leur fa-
mille.

 • Et un 3ème chèque d’un montant de 1.000 € à 
notre  BUS DE LA VUE mis en fonction par notre Ami 
regretté Serge SFERLAZZO et les 5 clubs de notre 
zone 22. Présent durant les 3 jours, une centaine de 
visiteurs ont ainsi pu bénéficier d’une visite par des 
ophtalmos dévoués, que nous remercions au pas-
sage.

Ce 28ème Salon fait maintenant partie du passé et dès 
le mois de juin prochain, il nous faudra nous remettre 
au travail pour la préparation du 29ème salon qui aura 
lieu les 6, 7 et 8 Mars 2026.

Gilbert RABATU
Commissaire du Salon 
Lions Club Aubagne Garlaban

Le 13 mars dernier, le Lions club d’Apt en Luberon a procédé à l’intronisation de 2 fu-
turs membres, Jean Luc Laborie et Vincent Chéramy entourés de leur parrain, André 
Salat et Renaud Ferrier ainsi que d’Edgar Aubanel Président de zone, de l’ensemble des 
membres du club accompagnés de leurs conjoints et des invités

Cette 28ème édition qui a eu lieu les 7, 8 et 9 mars 2025 au centre de congrès AGORA à 
AUBAGNE a réuni 86 exposants dont 60 vignerons propriétaires récoltant et 26 métiers 
de bouche. 

Nouveaux membres 
intronisés au Lions Club 
d’Apt en Luberon

28ème Salon des vignerons 
et de la gastronomie du Lions 
club Aubagne Garlaban
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olidaire : Retour sur le 2ème Salon du Lions 
Club Avignon
Du 30 novembre au 15 décembre 2024, la 
Cité des Papes a vibré au rythme de la créa-

tion artistique ! Le Lions Club « Avignon Cité des 
Papes », en partenariat avec le District 103 Sud-Est  
et la Mairie d’Avignon, a brillamment organisé la  
2ème édition de son Salon d’Art Contemporain. Un 
événement qui a transformé la ville en véritable ga-
lerie à ciel ouvert, attirant amateurs d’art et curieux 
autour d’une promesse : allier beauté et solidarité.

Une mosaïque de talents au service de la cause
Avec 30 artistes – peintres, photographes et sculp-
teurs – issus principalement de la région PACA et ac-
compagnés de deux invités venus d’autres horizons, 
le salon a offert un panorama riche et éclectique. 150 
œuvres ont captivé les visiteurs, témoignant de la vi-
talité de la scène artistique locale. Mais derrière ces 
toiles et ces sculptures, une mission plus grande se 
dessinait : soutenir les enfants en difficulté.

L’art qui construit un avenir meilleur
Depuis sa création en 2023, le salon s’engage à 
convertir chaque coup de pinceau en acte solidaire. 
La première édition avait permis d’aménager une 
salle « Snoozelen » au CAMSP de l’hôpital d’Avignon, 
un espace sensoriel unique pour accompagner les 
250 enfants en situation de handicap mental accueil-
lis chaque année. 
Cette année, les fonds récoltés serviront à rénover 
une salle de psychomotricité dans le même centre, 

un projet essentiel pour améliorer les soins prodi-
gués par les équipes médicales.
« L’art n’est pas qu’une émotion, c’est aussi un levier 
pour agir concrètement », souligne un membre du 
Lions Club. En collaboration avec Fond’Avence, fon-
dation de l’hôpital, le club veille à ce que chaque euro 
soit investi dans des projets durables, validés par les 
professionnels de la pédiatrie.

Et après ? La 3ème édition déjà en préparation !
Devant le succès grandissant de l’événement, les or-
ganisateurs ont déjà lancé les préparatifs pour 2025. 
avignonL’objectif ? Élargir encore la participation 
d’artistes et multiplier les initiatives pour la jeunesse 
fragile.

Et vous, prêts à soutenir l’art qui transforme des 
vies ?
Que vous soyez artiste, mécène ou simplement pas-
sionné, restez connectés : la prochaine édition pro-
met d’allier audace créative et impact social, dans 
l’esprit généreux qui fait vibrer Avignon.

Pour suivre les actualités du projet : rendez-vous sur 
le site du Lions Club Avignon Cité des Papes :
www.lions-france-avignon.org

L’art, quand il se mêle à l’humanité, devient une 
œuvre collective.

Brigitte PICHAD
LC Avignon Cité des Papes

ne mission au cœur de l’humain
Les bénéficiaires de la Maison Mazarine, ainsi 
que les services de néonatalogie, pédiatrie et ur-
gences adultes, ont reçu des vêtements neufs, 

geste simple mais combien significatif. 
Cette action illustre parfaitement la philosophie du Lions 
Club : apporter du réconfort et du soutien là où les besoins 
sont les plus criants.

Un engagement continu et réfléchi
Cette journée a été plus qu’une simple distribution. C’était 
une opportunité précieuse de comprendre les besoins 
concrets sur le terrain, permettant au club d’affiner et de 
renforcer ses actions humanitaires.

Des projets innovants pour les plus fragiles
Le Lions Club Avignon Cité des Papes ne se contente pas 
de répondre aux urgences. Il développe des projets struc-
turants, notamment auprès du Centre d’Action Médico-So-
ciale Précoce (CAMSP) :
• En 2024, ils ont inauguré une salle Snoezelen, un espace 
thérapeutique innovant.
• Pour 2025, ils prévoient la création d’une salle d’intégra-
tion neuro-sensorielle, témoignant de leur vision à long 
terme.

Bénévoles et Clubs Lions : Une solidarité Avignonnaise
Ces actions ne seraient pas possibles sans l’engagement 
sans faille et la générosité extraordinaire des bénévoles. 
Leur temps, leur énergie et leur cœur font la différence 
dans la vie de nombreuses personnes.

Nos plus sincères remerciements s’adres-sent aux Clubs 
Lions d’Avignon Grand Est et Avignon Doyen. Leur enga-
gement sans réserve et leur participation active ont été 
essentiels au succès de ce projet porteur de sens et de so-
lidarité.

Leur implication démontre la force du collectif et l’esprit de 
collaboration qui anime les Lions Clubs d’Avignon. 

Ensemble, nous construisons des actions concrètes et po-
sitives au service de notre communauté.

Bravo à tous ces acteurs de la solidarité !

Brigitte PICHAD
LC Avignon Cité des Papes

Quand l’art contemporain rencontre l’engagement.

Le 12 mars dernier, le Lions Club Avignon Cité des Papes, sous la présidence de Madame Brigitte 
Pichat, a démontré une nouvelle fois sa détermination à soutenir les plus vulnérables de notre 
communauté. Lors d’une journée marquante, les membres du club ont effectué une distribution 
de vêtements neufs dans plusieurs services essentiels de notre région

2ème Salon d’Art 
Contemporain - Lions club

Solidarité et générosité : 
Le Lions Club Avignon 
Cité des Papes en action

S
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es couvertures seront distribuées aux per-
sonnes sans domicile fixe lors des ma-
raudes organisées dans Avignon et ses 
environs. Ce don généreux a été rendu 

possible grâce à la contribution de Pierre et Sandrine 
Folliet, également membres du Club Lions Avignon 
Cité des Papes, qui ont fourni les couvertures.

Cette initiative solidaire illustre parfaitement la de-
vise du Lions Clubs International :  «  Là où il y a un 
besoin, il y a un Lion ». Elle démontre l’engagement 
continu des membres du Lions Club dans des ac-
tions concrètes visant à améliorer les conditions de 
vie des plus démunis au sein de leur communauté.

Le rôle essentiel de la Société de Saint-Vincent-
de-Paul et de la Croix-Rouge Avignonnaise

Dans notre communauté avignonnaise, deux orga-
nisations caritatives se distinguent par leur engage-
ment inlassable auprès des plus démunis : la Société 
de Saint-Vincent-de-Paul et la Croix-Rouge Avignon-
naise.

La Société de Saint-Vincent-de-Paul, fondée en 1833, 
est une organisation catholique internationale qui 
s’est donné pour mission de combattre la pauvreté 
et l’exclusion sociale. Ses bénévoles dévoués offrent 
un soutien précieux aux personnes en difficulté, que 
ce soit par des visites à domicile, la distribution de 
colis alimentaires ou encore l’accompagnement per-
sonnalisé pour la réinsertion. 

Leur action, ancrée dans les valeurs chrétiennes, ap-
porte une lueur d’espoir à ceux qui en ont le plus be-
soin.

De son côté, la Croix-Rouge Avignonnaise, antenne 
locale de la célèbre organisation humanitaire, se 
consacre à un large éventail d’actions caritatives. 
Des maraudes nocturnes pour venir en aide aux 
sans-abris aux formations aux premiers secours, en 
passant par la gestion de centres d’accueil, cette as-
sociation polyvalente est toujours sur le front de la 
solidarité. Son engagement s’étend également aux 
situations d’urgence, comme les catastrophes natu-
relles, où son expertise est souvent sollicitée.

Ces deux organisations, bien que différentes dans 
leur origine et leur structure, partagent un objectif 
commun : améliorer la vie des personnes vulnérables 
dans notre région. Elles incarnent l’esprit de solidari-
té qui anime notre communauté, rappelant que cha-
cun d’entre nous peut faire la différence dans la vie 
de quelqu’un d’autre.

Que ce soit par un don, du bénévolat ou simplement 
en sensibilisant notre entourage, nous pouvons 
tous soutenir ces nobles causes. La Société de Saint-
Vincent-de-Paul et la Croix-Rouge Avignonnaise 
nous montrent que la compassion et l’entraide sont 
des valeurs essentielles pour construire une société 
plus juste et plus humaine.

Brigitte PICHAD
LC Avignon Cité des Papes

et événement, qui s’est déroulé de 10h à 18h avec 
une entrée libre, avait pour mission de recueillir 
des fonds destinés aux œuvres sociales du club, 
particulièrement celles en faveur de l’enfance en 

difficulté.

Un engagement constant auprès des enfants
Depuis sa création, le Lions Club Avignon Cité des Papes a 
toujours orienté la majorité de ses actions vers les enfants 
en difficulté. Cette vocation s’est notamment concrétisée 
par des dons importants au service pédiatrique de l’hôpital 
d’Avignon, et plus spécifiquement au CAMSP (Centre d’Ac-
tion Médico-Sociale Précoce).
Cette collaboration étroite avec le service pédiatrique a 
déjà permis la création d’une salle d’accueil et de soins dé-
diée aux enfants présentant des difficultés mentales. Pro-
chainement, le club contribuera également à la rénovation 
d’une salle de psychomotricité, renforçant ainsi son enga-
gement pour améliorer les conditions d’accueil et de prise 
en charge des jeunes patients.

Un succès collectif pour la brocante 2025
L’édition 2025 de la Brocante Solidaire a rencontré un véri-
table succès grâce à la mobilisation de nombreux acteurs. 
Le Lions Club Avignon Cité des Papes exprime sa profonde 
gratitude envers tous les visiteurs qui ont parcouru les 
stands, les généreux donateurs qui ont contribué à l’évé-

nement, les bénévoles qui ont donné de leur temps, ainsi 
que les partenaires qui ont soutenu cette initiative.
La générosité manifestée lors de ces deux journées per-
mettra au club de poursuivre et renforcer ses actions au-
près des enfants hospitalisés à l’hôpital d’Avignon. Les 
fonds récoltés seront directement investis dans des projets 
concrets qui amélioreront la qualité de vie et les soins pro-
digués à ces enfants.
Le Lions Club Avignon Cité des Papes s’engage à tenir in-
formés tous les participants et donateurs de l’avancement 
des projets rendus possibles grâce à leur soutien. De nou-
velles actions seront prochainement organisées, poursui-
vant ainsi cette mission essentielle au service de l’enfance 
en difficulté.

Un engagement durable
Cette brocante solidaire illustre parfaitement la devise du 
Lions Club International, “Nous servons”, en mettant l’ac-
cent sur des actions locales et concrètes qui changent vé-
ritablement la vie des enfants en situation de vulnérabilité. 
La réussite de cet événement témoigne de la solidarité et 
de la générosité de toute une communauté unie autour 
d’une cause noble.

Brigitte PICHAD
LC Avignon Cité des Papes

Le 26 novembre 2024, Maryse et Pierre Bourdelles, membres du Club Lions Avignon 
Cité des Papes, ont répondu à l’appel de l’association Saint-Vincent-de-Paul en remet-
tant un lot de plusieurs dizaines de couvertures à la Croix-Rouge

Le week-end des 22 et 23 mars 2025, la salle Rex de Montfavet a accueilli la traditionnelle Bro-
cante Solidaire organisée par le Lions Club Avignon Cité des Papes.

Don de couvertures à la 
Croix-Rouge Avignonnaise

Brocante Solidaire : événement 
au service de l’enfance

C
C
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lusieurs patients en Art-Thérapie sont venus 
exposer des œuvres créatives magnifiques, 
empreintes de très belles sensibilités et ou-
vertes sur le monde qui nous entoure et ain-

si de partager avec les visiteurs, leur impression sur 
les différentes expressions de leur art et leur chemi-
nement personnel. 

Emmanuelle Breheret, art-thérapeute, passionnée 
par sa profession, nous a partagé, plus de dix années 
de travail dans cet engagement sans faille.

C’est ainsi que le Lions Club de Briançonnais sou-
haite unanimement, parmi ses membres, poursuivre 
l’aide apportée à cette belle association et décide, 
cette année encore d’apporter son soutien financier 
à cette association. 
Une partie du bénéfice du salon sera dédié à cette 
activité, empreinte d’humanisme et qui permet aussi 
de belles rencontres.

Jean-Marie LIZÉ 
Past Président du LC Briançonnais

lus de cent véhicules ont été exposés. Voitures 
thermiques, hybrides et électriques, camion por-
teur, fourgons, campings cars et cycles ont été 
exposés pour le plus grand plaisir des visiteurs fi-

dèles à l’événement. Certains d’ailleurs, en recherche d’un 
nouveau véhicule, ont pu faire, à cette occasion, les compa-
raisons nécessaires et se porter, dans la foulée, acquéreur 
pour le plus grand plaisir de nos partenaires concession-
naires.

Comme chaque année, plus d’une cinquantaine de petits 
et même grands ont pu profiter, avec Micka Guyot d’un 
parcours sur quad de compétition pour franchir d’énormes 
obstacles de béton mis à notre disposition par l’entreprise 
COLOMBAN que nous remercions au passage.

Un château gonflable était à disposition des plus jeunes.
Nos partenaires assureurs Allianz et AXA étaient égale-
ment présents pour conseiller et offrir des contrats ajustés 
aux besoins de chacun et tous intéressants.

La Prévention Routière a surtout participé à la mise en si-
tuation sur un parcours par le port de différents masques 
de personnes sous l’emprise de l’alcool ou de différents 
stupéfiants…

Le Bus de la Vue comme chaque année était là pour notre 
manifestation. Trois fidèles amis dont deux ophtalmolo-
gistes B. ARNOUX et G. ROUX ainsi que le chauffeur J.L RE-
NAUDIN sont venus nous rejoindre pour permettre à plus 
d’une quarantaine de candidats volontaires de profiter de 
leur présence pour faire contrôler leur vue et permettre 
le dépistage potentiel des cinq principales maladies ocu-
laires. 

Certains visiteurs nous remercient encore d’avoir permis 
que l’on découvre grâce à nos amis des maladies telles que 
le glaucome ou la DMLA au cours des dernières années.

Nous remercions vivement d’avoir contribué à la réussite 
de notre événement, la Mairie de Briançon, les équipes 
techniques de la commune, les pompiers de Briançon, la 
police Municipale et Nationale, Vincent UZEST l’anima-
teur fidèle au poste et l’équipe de restauration rapide de la 
Scoop KOKKEN Pato et Mathieu.

Un grand merci à toutes et tous.

Jean-Marie LIZÉ 
Past Président du LC Briançonnais

Le Lions Club du Briançonnais était cette année, particulièrement heureux de faire par-
ticiper pour la première fois, l’association « Le Trait-d ’Union ». Associé à l’hôpital de 
Briançon.

Sous la présidence de Nancy Thomas et le soleil radieux des Hautes-Alpes, le 43e Salon de L’Auto 
et de la Mobilité s’est remarquablement bien passé, cette année encore, au cours du 11 au 13 avril 
2025.

L’association “Le Trait-d ’Union” 
mise à l’honneur par le Lions 
Club Briançonnais

Salon de l’Auto et de la Mobilité 
à Briançon

P

P
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n Club-Service doit avant tout 
rendre service au sein de la société 
et, plus particulièrement au niveau 
local, dans son rayonnement géo-

graphique le plus proche. C’est sa meilleure lisi-
bilité et sa plus noble expression. 

C’est ainsi que le nouveau club “Courthé-
zon-Principauté” s’est engagé pour l’étape Oran-
geoise du championnat du monde d’Escrime 
Handisport en 2024 et continuera sa trajectoire 
avec le “Cercle Orangeois”. Le bénévolat de ser-
vice prend ainsi toute sa dimension, notamment 
par le fait que la Fondation des Lions de France 
œuvre pour le handicap. 

Le club “Courthézon-Principauté” s’inscrit dans 
les grandes thématiques de sa Fondation In-
ternationale, en général, et de la Fondation des 
Lions de France, en particulier.

Pour aider les autres - contrairement aux idées 
reçues et aux préjugés d’une autre époque - un 
club-service et plus particulièrement le Lions 
International se doit d’être présent et actif sur 
le terrain  ; sans faire abstraction des investisse-
ment financiers lourds de sa Fondation Interna-
tionale pour les grandes calamités.

Nous nous sommes engagés dans la logistique 
de ce grand événement. 
Ainsi Jean-Michel BERENGIER - ancien restau-
rateur - s’est occupé essentiellement de la ges-
tion de l’alimentation pendant ces trois jours de 
compétition. Il s’agit d’un service qui ne s’impro-
vise pas et qui demande des qualités de gestion, 
de la maîtrise et de l’autorité.

Dans le prolongement de servir, nous avons as-
suré une partie des navettes entre l’aéroport de 
Marignane et Orange. Il s’agissait d’une part, 
d’aller chercher les athlètes avec des véhicules 
adaptés et, d’autre part, d’assurer la liaison entre 
l’hôtel et les instances dirigeantes. 

En quelque sorte, nous étions guides et ambas-
sadeurs pour notre plus grand plaisir et le rayon-
nement du Lions International.

Pour terminer, nous avons assuré une partie du 
reportage photographique pour la fédération et 
le club local au milieu de drapeaux internatio-
naux au fur et à mesure des qualifications caté-
gorielles et des classements individuels. Il s’agis-
sait bien d’athlètes de haut niveau avec lesquels, 
mieux ne vaut pas croiser l’épée !!! 

Eric JARJANETTE
Fondateur 
LC Courthézon-Principauté

Il suffit parfois d’une rencontre entre personnes investies dans la société - dans 
la diversité des engagements associatifs - pour qu’une collaboration naisse.

Des Lions
entre ”Sabre et Fleuret”

LC COURTHEZON PRINCIPAUTE

U
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ur les photos on aperçoit la Prési-
dente Nationale du Téléthon, Lau-
rence Tiennot-Herment et son ad-
jointe, Brigitte Abel, Pass Gouverneur 

du Lions Club, trésorière générale bénévole 
auprès du Téléthon, assistée de Mme Lévy 
Isabelle du club d’Allauch Sabline de Pro-
vence, Paola Baudoin du Lions club de Gar-
danne, PZ 21, et Francis Baudoin Président 
fondateur du club.
Je rappelle que nous sommes depuis le dé-
part présents et très impliqués dans le télé-

thon. C’est donc avec une grande émotion 
que nous avons visualisé les progrès et perfor-
mances des chercheurs et leurs résultats ex-
ceptionnels sur leurs patients.

Merci encore à tous les lions qui nous ont aidé 
et à l’année prochaine à Pélissanne ville phare 
2025.
Avec toute mon admiration

Francis BAUDOIN
LC Gardanne en Provence

omme chaque année 
depuis de longues an-
nées, notre Lions Club 
Gardanne en Provence 

a son stand au marché de Noël de 
la ville, pour vendre toutes sortes 
d’objets au profit des bonnes 
œuvres du club.

Francis BAUDOIN
LC Gardanne en Provence

Gardanne ville phare 2024 pour le Téléthon a récolté et remis un chèque de plus de 37 000 euros 
s’il vous plaît. C’est une très belle performance, nous avons dépassés nos prévisions.

Téléthon 2024 

Marché de Noël 2024

S

C

e loto du Lions Club de Gardanne en Provence 
a eu lieu le 2 février 2025, nous avons accueilli 
entre 500 et 600 personnes pour ce grand loto 
annuel qui cette année aura la majorité de ses 

bénéfices au profit de l’Institut Paoli-Calmettes pour la 
recherche contre le cancer. 

Toute l’après-midi, de 13h30 à 18h30, quines et cartons 
pleins se sont succédés pour le bonheur de tous.

Romain CLUTIER
Communication
LC Gardanne en Provence

Loto 2025
L

e 1er avril 2025 a eu lieu la Soirée de Présenta-
tion, pour le recrutement, du Lions Club de 
Gardanne en Provence.
Cela fait deux années maintenant que le 

Lions Club de Gardanne organise une “soirée décou-
verte” du Lionisme et de présentation de ce que fait le 
club sur place. 
De nombreuses  personnes ont profité  de la présenta-
tion et ont partagé avec les membres du club local un 

apéritif dinatoire. Le temps nous dira combien de per-
sonnes reviendront vers nous pour rejoindre notre club, 
certains avaient l’air intéressés.

Romain CLUTIER
Communication
LC Gardanne en Provence

Soirée découverte du 
Lions Club de Gardanne 
en Provence
L
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our un club Lions, organiser un loto n’a rien 
d’exceptionnel, mais à La Ciotat, cette ma-
nifestation a un goût particulier. Depuis 
maintenant 35 ans, l’âge de notre club, que 

se passe t’il à La Ciotat le 3ème dimanche du mois de 
janvier ?

Les Ciotadennes et ciotadens le savent et attendent 
cette date car ils peuvent participer au loto du Lions 
Club La Ciotat Lumières  : LE GRAND LOTO, un des 
plus beaux lotos de la ville.

Rendez-vous compte, plus de 10  000 € de lots, ré-
partis sur 11 parties sont distribués chaque année et 
répartis chez les 500 à 700 personnes présentes se-
lon les années.

Quelques chiffres clés : 34 lots avec le Bingo soit
une chance sur 15 à 20 personnes de gagner.

Le club investi en moyenne 5  000 € et bénéficie 
d’autant de lots recherchés par les membres et of-
ferts par les partenaires, en particulier, les commer-
çants et les entrepreneurs de la ville.
Les recettes (partenaires de tables, collations et sur-
tout la vente des cartons et des bingos) génèrent 

une somme d’environ 15  000 €. Si vous comptez 
bien, les bénéfices qui seront intégralement rever-
sés aux œuvres sociales du club, sont de 10 000 € en 
moyenne chaque année.

Donc depuis nos 35 ans d’existence, ces lotos ont gé-
néré environs 350 000 € de dons pour nos actions 
locales, nationales et internationales.

Voilà, le loto n’est jamais qu’un loto de plus, mais il 
devient historique grâce à la constance et la déter-
mination des membres et conjoints du club.

De plus, si les gagnants sont contents (le plus petit lot est 
aujourd’hui supérieur à 100 € et le plus gros dépasse les  
2 000 € sous la forme d’un voyage), les perdants pour 
la plupart reviennent d’une année sur l’autre car 
bien au-delà du moment de convivialité, ils savent 
que leur investissement est un cadeau pour les per-
sonnes les plus défavorisées.

Vive la constance et la détermination !

Lionel VALERI
LC La Ciotat Lumières

Ces deux qualités sont primordiales pour la réussite d’une action renouvelée.

Constance et détermination

P
Notre gouverneur a remis des che-
vrons, de la part du Président interna-
tional, Fabricio Oliveira, entre autres 
aux membres fondateurs du club qui 

fête cette année ses 35 ans d’existence.

Un moment exceptionnel au sein de notre 
club  : les membres ont eu plaisir à rendre 
hommage à un membre éminent du club, 
Jean-Jacques Stoffel-Munck, qui a reçu un 
chevron pour ses 60 ans de lionisme.

Depuis son intronisation en 1965, Jean-Jacques 
a incarné les valeurs fondamentales du lio-
nisme : service, engagement et amitié.

Il a occupé de grandes fonctions au sein de 
notre mouvement, Président du conseil des 
gouverneurs en 2013, estimé de beaucoup de 
membres de notre district et des instances na-
tionales et internationales. Ayant été nommé 
par trois Présidents internationaux dans les 
fonctions de « Area Leader GMT » pour la crois-
sance des effectifs de 2014 à 2017.

Au fil des décennies, il a consacré d’innom-
brables heures à des projets communautaires, 
allant d’œuvrer en faveur de villages en grande 
précarité afin de favoriser le maintien des 
jeunes générations dans leur environnement 
à la mise en place d’initiatives pour la jeunesse. 
Son dévouement inébranlable a non seule-
ment eu un impact positif sur notre commu-
nauté, mais a également inspiré de nombreux 
membres à suivre son exemple.

Ceux qui le connaissent et eu le plaisir de par-
tager avec lui, savent que Jean-Jacques est 
bien plus qu’un simple membre : il est un pilier 
de notre club.  Sa sagesse et son expérience 

ont guidé de nombreuses générations 
de Lions, et son rire chaleureux a tou-
jours été une source de réconfort et de 
motivation pour tous.
Sa passion pour le service et son enga-
gement envers les valeurs du lionisme 
continuent d’illuminer notre chemin.

Lors de la remise du chevron par notre 
gouverneur, malheureusement Jean-
Jacques n’était pas présent, mais nous 
avons eu de belles pensées à son égard. 
Peu de Lions ont la chance et l’honneur 
de recevoir ces « chevrons 60 ans ». Il est 
donc le 32ème membre «  soixantenaires 
de lionisme  » du DM103 France et le 
3ème de notre district.

Nous sommes fiers de compter Jean-
Jacques parmi nous et nous lui adres-
sons nos plus sincères félicitations pour 
ses 60 années de dévouement. Que son 
exemple nous inspire tous à poursuivre 
notre mission de servir les plus défavori-
sés avec cœur et détermination.
Nous lui souhaitons un prompt rétablis-
sement entouré de sa famille et de sa 
charmante et douce Lucette. 

Nous avons hâte de partager de nou-
veau avec toi, relatant tes souvenirs tou-
chants de ton parcours, évoquant les dé-
fis surmontés et les amitiés nouées au fil 
des ans.

Reviens nous vite cher Jean-Jacques.

Maguy GHIOTTO-NUNÈS
Communication
LC La Ciotat Lumières

Les membres du Lions Club La Ciotat Lumières ont eu la joie de recevoir le 
gouverneur de district 103se, Alain Louis Fabre, le 20 mars 2025. 

60 ans de service, 
d’engagement et d’amitié

G
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A l’occasion du loto nous remettons des dons aux écoles, collèges
et lycées ciotadens pour leurs projets pédagogiques et culturels.

Marie-Claude Pepe, vice-présidente du Club ciotaden, a rendu visite 
à Jean-Jacques pour lui remettre en main propre son chevron.

Echanges des fanions entre Marc Binder, Président du Club 
La Ciotat Lumières et notre gouverneur Alain-Louis Fabre

Les grands gagnants de la croisière
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idèle à son image de club dyna-
mique, c’est dans une ambiance 
conviviale et chaleureuse que s’est 
déroulée une fois de plus cette 

manifestation qui a remporté un franc suc-
cès. 

Vignerons et points de restauration ont ravi 
les yeux et les papilles des visiteurs. Plus de 
60 exposants avaient fait le déplacement 
pour cette manifestation qui au fil des ans 
devient un évènement dans la cité.

Parmi les exposants, les “Disciples d’Escof-
fier” nous ont fait découvrir tout au long de 
ces 3 jours de bons petits plats cuisinés sur 
place, pour des bouches gourmandes, le 
tout arrosé de vin des différents vignerons 
présents sur place… Un véritable délice !

Deux soirées étaient également proposées 
au cours de notre salon. L’une réservée uni-
quement aux exposants. Notre club leur a 
offert une paëlla géante qui a fait l’unani-
mité et qui a permis de passer un moment 
de partage entre Lions et exposants. L’autre 
fut animée par deux chanteurs pour une 
soirée musicale.

Une grande satisfaction pour les membres 
du Lions club de Manosque. Une fois de 
plus, une belle réussite pour cette opéra-
tion que ce soit au niveau de l’organisation, 
de l’investissement et du résultat financier.   

Marc LEGROS
Président 2024-2025 
LC de Manosque

Le club de Manosque a organisé la sixième édition de son salon des vins 
et saveurs. Il s’est tenu du 4 au 6 Avril à la salle Osco-Manosco.

LC  MANOSQUE

F

Salon des Vins 
et Saveurs à Manosque

RÉSIDENCE 
LA RENAISSANCE | MARSEILLE 8ème

Un cadre de vie confortable 
et adapté favorisant 
rencontres et échanges
• Chambres individuelles ou doubles
• Espaces de vie agréables et 

chaleureux
• Activités variées, sorties à l’extérieur 
• Balnéothérapie et espace 

multisensoriel

Des solutions d’accueil 
personnalisées
• Courts* et longs séjours

•     Unité de soins adaptés, 
dédiée à l’accueil des 
personnes atteintes de la 
maladie d’Alzheimer ou 
troubles apparentés

17 boulevard Pèbre - 13008 Marseille

04 91 30 58 00

larenaissance@emeis.com

* le court séjour intègre les séjours à durée déterminée et les 
séjours d’hébergements temporaires

MAISON  
DE RETRAITE
Située dans un quartier résidentiel et agréable 
du 8e arrondissement de Marseille, notre 
Résidence, totalement rénovée en 2020, 
bénéficie d’un environnement privilégié à 
proximité du Prado pour prendre soin des 
personnes âgées autonomes et en perte 
d’autonomie.

@
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e Club, fortement sensibilisé à la 
cause environnementale, a déci-
dé de mettre en œuvre une ac-
tion visant à promouvoir l’émer-

gence des jardins méditerranéens au 
sein de son territoire. 

Ce type de jardin est particulièrement 
adapté à notre région touchée par la 
sécheresse  ; aménagements et choix 
de plantes spécifiques sont privilégiés 
pour aboutir à un jardin agréable et peu 
gourmand en eau !  Son entretien est fa-
cilité par un agencement spécifique et 
des essences demandant peu de soins. 
L’équilibre entre les différents minéraux 
et végétaux permet d’obtenir un résultat 
coloré et odorant !

Pour aller plus loin dans cette démarche 
et la rendre plus efficace, le Lions club 
Ponts d’Avignon a choisi un site parti-
culier  : l’école maternelle des Eynavay à 
Rochefort du Gard qui disposait d’un es-
pace adéquat. Quel meilleur public que 
celui des enfants qui seront les prochains 
acteurs des grands défis de développe-
ment durable ? 

Ce projet a été mis en œuvre avec l’aide 
de la collectivité qui a accepté d’y partici-
per et de consacrer le temps précieux de 
ses agents pour la conceptualisation et 
la mise en œuvre technique. L’espace a 
été divisé en deux : un côté est consacré 
aux essences typiquement méditerra-
néennes et l’autre a une vocation davan-
tage potagère.

La prochaine consistera à réaliser des 
animations pédagogiques sur ce jardin 
et ses atouts, les enseignants pourront 
se saisir de ce nouvel outil pour enrichir 
leurs enseignements. Le Club continue à 
suivre ce projet et s’implique dans cette 
nouvelle phase d’appropriation par les 
enfants. 

Les travaux sont considérablement 
avancés et l’inauguration interviendra 
au printemps prochain lorsque le temps 
aura fait son œuvre.         

Céline ALCALDE
LC Ponts d’Avignon-Villeneuve-Les Angles

Pour la 11ème édition, du 31 mars au 4 avril 2025, à 
l’Hôtel de Région, 900 élèves de différents établis-
sements publics et privés de Marseille, ont vécu 
le quotidien de personnes handicapées par des 

mises en situation, à travers des parcours ludo- pédago-
giques.
Le succès grandissant de ce projet sociétal revient à la for-
midable mobilisation des membres des Lions Clubs de 
Marseille, des Blouses Roses et autres, en partenariat avec 
le Conseil Régional, le Rectorat d’Académie et une cin-
quantaine d’associations d’handicapés bénévoles... .
L’édition 2024-2025, s’insère dans le cadre de la loi de 2005 
pour l’égalité des droits et des chances des personnes han-
dicapées

Devenir “handi-citoyen”
Se retrouver dans la position d’une personne en situation 
de handicap est une expérience intense : elle permet de 
changer le regard sur le handicap, mais aussi de mieux
accepter la différence. L’un des objectifs de ces manifes-
tations est d’amener ces jeunes à comprendre ce que si-
gnifie être différent dans son corps et dans son psychisme, 
grâce à des mises en situations, des rencontres et des ate-
liers.

Comment vivre dans la cité avec son handicap ? Comment 
se comporter face à une personne aveugle ? Comment vit-
on quand on est sourd ? Comment fait-on pour se dépla-
cer en fauteuil ? 

Les collégiens peuvent ainsi effectuer un parcours les yeux 
bandés ou découvrir des chiens guides d’aveugles, prati-
quer un sport en fauteuil roulant, s’initier à la lecture braille 
ou la langue des signes...

Tout cela est rendu possible grâce à l’implication d’associa-
tions, que nous remercions : 
• T’Cap 21 pour la Trisomie 21
• AVH pour le Braille
• Le CIL pour la langue des signes
• ASLAA pour le tir à la carabine pour aveugles
• DASLCA, jeux de société pour aveugles
• Institut Médico Éducatif Valbrise pour l’autisme 
• URAPEDA pour les troubles de l’audition
• Para Hockey sur glace de l’équipe des Spartiates 
• ADVP pour le cécipétanque
Sans oublier nos deux ateliers fauteuils animés par Edith 
et André.

Ces questions sont abordées de façon ludique et vivante 
pour appréhender concrètement les différences tout en les 
dédramatisant. À l’issue de la demi-journée, des « parrains 
» ou « marraines » du jour, qui sont des personnes en si-
tuation de handicap ayant un parcours de vie remarquable 
- comme Laetitia, patineuse artistique professionnelle, am-
putée d’une jambe et qui continue son activité - viennent 
témoigner et répondre aux questions des collégiens avant 
de leur remettre leur diplôme de « handi-citoyen ».

C’est parce que nous sommes tous différents que nous 
sommes aussi tous égaux.

Alors, comme nous l’avons vécu lors des J. O. Paralym-
piques, comment doit-on dire pour une personne en situa-
tion de handicap : « incapable » ou « autrement capable » ?        

Michel COLLOMP
Président de DCTLM13

Le Lions Club Ponts d’Avignon-Villeneuve-Les Angles porte un pro-
jet de création d’un jardin méditerranéen à destination des enfants 
d’une école maternelle. 

Les Journées Handicitoyennes de «  Différent... Comme Tout Le Monde», sont à l’initiative du 
préfet Parisot de Bayard, premier préfet tétraplégique de France.

LC  MARSEILLE DOYEN 

L
L

Slalom géant 
“La Lions Ski Cup”

Différent, comme tout le monde



ACTIONS DES CLUBS

Au cours des Journées Handi-citoyennes, en 
présence des clubs de zones 11,12 et Marti-
gues, nous avons reçu pendant cette session 
près de 900 élèves des collèges et lycées de 
Marseille, pour les sensibiliser au handicap 
dans toute sa diversité.

LC MARSEILLE LACYDON

ls parcourent divers ateliers, où des personnes en si-
tuation de handicap les reçoivent.
L’occasion pour eux de s’initier au tir à la carabine, 
au Braille, sport en fauteuil, céci-pétanque, autisme, 

Dys, etc. etc

Nicole LEVY
LC Marseille Lacydon

Une journée d’information au Généthon à Evry, 
en présence de Laurence Thiennot-Herment, 
Présidente du Téléthon, de chercheurs et de dé-
légués Lions pour cette belle et si importante 
cause.

Cette année, la collecte nationale du Téléthon a collecté  
96 553 596 € au total.

Les Lions Club de France ont apporté 730  070 € à cette 
collecte nationale dont 48 821 € pour notre District 103se.
Dire que nos actions ont été fructueuses à la hauteur de la 
générosité des français.

Nicole LEVY
Déléguée de District Téléthon
LC Marseille Lacydon

I

U
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Différent, 
comme tout 
le monde

Téléthon

n KAMISHIBAÏS offert au service de soins et réadaptation de l’Hôpital 
Sainte Marguerite, Marseille pour inciter les enfants à parler et à lire. Les 
programmes photos existent pour tous les niveaux scolaires.

Nicole LEVY
Déléguée de District Agir pour la lecture et Vaincre l’illettrisme
LC Marseille Lacydon

U

Agir pour la lecture,
vaincre l’illettrisme
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ivre plus, cela passe forcément 
par les progrès de la recherche 
médicale à laquelle LISA a versé 
depuis l’origine environ 4 millions 

d’euros  ; vivre mieux c’est permettre à ces 
enfants de vivre comme si la maladie ne les 
avait pas atteints. 

Ainsi pendant 3 ans nous avons pu amener 
une centaine d’enfants accompagnés de 
leurs parents frères et sœurs à Disneyland 
Paris pendant un week-end et certains ont 
avoué qu’ils avaient passé les plus beaux 
jours de leur vie.

Le 29 mars dernier, les membres du Lions 
“Club Pays de la Sainte Baume” ont pu sa-
tisfaire à la demande d’une vingtaine d’en-
fants et adolescents en rémission de leur 
cancer, de l’Association marseillaise “Sou-
rire à la vie” qui souhaitaient découvrir le 
Golf.      

Grâce à LiSA (Lions sports action) et avec le 
soutien de Yannick,  directeur  du Golf  de la 
Cabre d’Or, une initiation au golf a pu être 
organisée ce jour là. Le transport et  l’ac-
compagnement ont été pris en charge par 
l’Association. 

Un grand merci aux deux professeurs 
Christopher et Sylvain qui ont su donner 
envie à ces enfants  de poursuivre cette 
découverte, car cette sortie a été  énormé-
ment appréciée pas tous ces jeunes qui dé-
couvraient ce sport. 

Lors du goûter de fin de stage les sourires 
étaient sur tous les visages et les questions 
posées étaient très pertinentes, prouvant 
ainsi à quel point ces jeunes avaient appré-
cié cette journée. 

Charles et Huguette  GARZIA
Lions Club Pays de la Sainte Baume 

la suite de l’achat des jouets, nos 
clubs se réunissent un samedi 
matin pour emballer ces jouets 
dans une ambiance toujours 

très conviviale. Grâce à l’implication de nos 
membres, tout est prêt le mercredi matin 
dans le hall du cinéma Le Prado.

Le Père Noël était là en personne ce mer-
credi 11 Décembre pour accueillir les En-
fants âgés de 5 à 10 ans. Il les a tout d’abord 
amenés à la salle privatisée dans laquelle 
était projeté le film Vaiana 2.

A la fin de la projection, les Enfants encore 
sous le charme du film, ont descendu le 
grand escalier en bas duquel le Père Noël 
et les Lions les attendaient avec les ca-
deaux et des friandises.

Le regard des Enfants en dit long sur la joie 
ressentie ; ce sont ces regards qui nous mo-
tivent chaque année pour reprogrammer 
cette belle et chaleureuse manifestation.
Un grand merci au cinéma Le Prado et à 
tous nos partenaires qui nous ont permis 
d’accueillir jusqu’à 200 enfants certaines 
années.

Bernard  LE DÛ
Président 2024-2025
Lions Club Marseille Massilia

Tarik MAGANE
Président 2024-2025
Lions Club Marseille Saint Jean

LiSA Golf œuvre depuis 23 ans pour que les enfants et les adoles-
cents atteints du cancer vivent plus et mieux.Depuis maintenant plus de 25 ans, les Lions Clubs Marseille Saint Jean et Marseille Massilia  

organisent chaque année une matinée de Noël destinée aux Enfants défavorisés vivant dans 
des foyers sociaux.

LC PAYS DE LA SAINTE-BAUME

V
A

LiSA Sourire à la vie
Matinée de Noël au profit
d’Enfants vivant en foyer : notre 
récompense est dans leurs regards
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Au puttingAu practice

Sur le parcours, avant le départ et le gouter offert
 par le Lions Club « Pays de la Sainte Baume »

Au revoir enfants et adolescents, les membres du Lions Club  international 
avec et grâce à « LiSA »  vous accompagnent  pour votre  guérison définitive.



chanteuses de l’Opéra d’Avi-
gnon, un chanteur de Slam et 
80 musiciennes sont venus de 
toute la France bénévolement 

jouer pour nous offrir de superbes mo-
ments de musique.

Maitre d’œuvre de l’orchestre, madame 
Claire Puechlong, chef d’orchestre ma-
dame Sylvie Rougier.

Le premier a eu lieu le samedi 8 mars à la 
salle des fêtes de SARRIANS.

Le second s’est tenu le dimanche 9 mars 
au Forum des Angles en Avignon.

Une restauration leur a été offerte par 
le club, merci au traiteur Mr Pascal 
Cuozzo qui a travaillé gratuitement.
Nous avons enregistré 486 spectateurs 
pour un bénéfice de 6224€

Roger HAZAERS
Président 2024-2025
Lions Club 
Ponts d’Avignon - Villeneuve - Les Angles

Le Lions club de Ponts d’Avignon Villeneuve les Angles 
a réalisé deux concerts caritatifs au bénéfice de l’association 
MANOLETA (aide et assistance aux femmes atteintes 
de la maladie d’endométrioses).

4

Deux concerts pour 
l’association MANOLETA

es membres du Lions Club Ponts 
d’Avignon - Villeneuve - Les Angles, 
ont organisé deux demi-journées de 
collecte de sang avec l’EFS à l’univer-

sité d’Avignon et des pays de Vaucluse, ont été 
réalisées le 10 et 11 mars 2025.

Notre partenaire, Marie Blachère nous a accom-
pagné sur cette action avec 5 plaques de pizza 

et 60 viennoiseries chaque demi-journée pour 
améliorer la restauration des étudiants.
Nous avons enregistré 179 personnes, préle-
vées 128 personnes dont 96 nouveaux don-
neurs.

Roger HAZAERS
Président 2024-2025
Lions Club Ponts d’Avignon - Villeneuve - Les Angles

L
Collecte de sang avec l’EFS

es membres du Lions Club Ponts 
d’Avignon - Villeneuve - Les Angles, 
ont organisé une journée de dépis-
tage du diabète le 12 mars 2025 à l’Uni-

versité d’Avignon et des pays de Vaucluse avec 
le concours du club Avignon Cité des Papes.

“Nous avons dépisté 356 étudiants et avons 
découvert 4 personnes hors limite”.

Roger HAZAERS
Président 2024-2025
Lions Club Ponts d’Avignon - Villeneuve - Les Angles

L

Une journée de 
dépistage du diabète
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otre club a remis au club de valence le chèque des dons 
réuni pour les inondations avec échange de fanions.

Alain BENLOULOU
Secrétaire 
Lions Club Vaison-Ventoux

Samedi 22 mars 2025, les membres du Club, se sont réunis pour célébrer, lors 
d’une soirée festive qui restera gravée dans les mémoires, les 40 ans de l’asso-
ciation.

N
Inondation Valence

‘événement, qui s’est tenu dans une 
salle magnifiquement décorée, était 
une occasion parfaite pour resserrer 
les liens entre les membres et partager 

des moments de pure joie entre ami(e)s.

La soirée a débuté par un dîner somptueux, au 
cours duquel les convives ont pu déguster une 
variété de plats délicieux préparés avec soin. 

Les conversations 
allaient bon train, 
et les rires réson-
naient dans toute 
la salle.
 
Plusieurs membres 
de l’association et 
invités ont pris la 
parole au cours 
de la soirée, parta-
geant des discours 
inspirants sur le 
chemin parcouru 

et les objectifs futurs de notre mouvement et 
du club de Sommières. 

Ces moments de partage ont renforcé le sen-
timent d’appartenance et ont rappelé l’impor-
tance de notre mission commune, à l’image de 
l’émouvant message vidéo de notre président 
fondateur Yvon Ascola.

“Que tout le monde sache que nous sommes là 
pour servir ceux qui n’ont pas la chance d’être 
Lion. 

Mes ami(e)s, surtout n’abandonnez pas cette 
possibilité de faire connaitre cette association, 
qui réunit des gens qui ont le même amour et 
le même esprit du prochain, pour leur rendre le 
sourire qui, quelquefois, a disparu de leur vie.” 

Après le dîner, les gouverneurs présents ont 
pu remettre, à quelques-uns de nos membres, 
des Melvin Jones et Médailles du Mérite, ample-
ment mérités.

Cette belle soirée s’est achevé par un concours 
de talents, avec un karaoké mémorable, bel 
exemple de ce que peut représenter la vie as-
sociative au sein d’un club lion, un mélange de 
partage, de plaisir et de créativité, où chacun 
trouve sa place et contribue à la magie du mo-
ment.

Sophie Perrin-Juif
Daniel Dupleix
Lions Club Sommières Vidourle Vaunage

L

Le club de Sommières Vidourle 
Vaunage fait la fête ! 
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RÉSIDENCE SAINT-LUC
CLINIQUE USLD
MARCEL PAGNOL

DEUX PARCOURS DE SOINS
PERSONNALISÉS ET 
COMPLÉMENTAIRES POUR 
LA PRISE EN SOINS DE NOS AÎNÉS.

Envie de découvrir
notre établissement ?

Scannez-moi

47B avenue des trois Lucs
13012 Marseille 
Tél : 04 91 87 99 07 
stluc@emeis.com 
www.emeis.com 

Vivre dans un cadre chaleureux, confortable et
adapté qui favorise les rencontres et les échanges  

+NOTRE ÉTABLISSEMENT COMPTE :

La résidence retraite
Nous accueillons des personnes âgées autonomes et en 
pertes d’autonomie. Un bilan global est réalisé par nos 
professionnels dès votre admission pour construire avec 
vous votre projet de soin.    

A qui s’adresse notre USLD
Aux personnes ayant une perte d’autonomie grave, 
atteintes de maladies chroniques nécessitant des soins 
techniques continus. Les patients admis bénéficieront 
d’une surveillance, de soins assurés par notre équipe : 
présence infirmière 24h sur 24, médecin coordonnateur
et prescripteur, des médecins d’astreinte assurant la 
continuité des soins.

Une clinique à taille humaine, bienveillante et familiale.

• Une unité de vie accueillant les personnes âgées 
autonomes et semi-autonomes. 

• Une Unité de vie spécialisés dans la prise en 
charge des personnes atteintes de la maladie 
d’Alzheimer ou de troubles apparents.

• Secteur grand dépendant.
• Un grand jardin arboré accessible à tous

Située dans un quartier résidentiel verdoyant 
du 12ème arrondissement de Marseille, nous vous 
o�rons des solutions adaptées et évolutives 
en fonction de vos besoins. 



ALÈS DOYENACTIONS DES CLUBSCULTURE

Depuis quelques décennies, une règle s’est imposée dans 
la rédaction d’articles scientifiques : il est devenu impératif 
de les écrire en anglais.

De la nécessité du pluralisme 
linguistique 

n peut citer comme exemple 
parmi d’autres la revue de l’Ins-
titut Pasteur qui a abandonné 
le français pour l’anglais depuis 

1989  !  C’est si vrai que la loi Toubon, en 
1994, a fixé une contrainte précise pour en 
limiter l’abus dans son article 7 : 

“Les publications, revues et communica-
tions diffusées en France et qui émanent 
d’une personne morale de droit public, 
d’une personne privée exerçant une mis-
sion de service public ou d’une personne 
privée bénéficiant d’une subvention pu-
blique doivent, lorsqu’elles sont rédigées 
en langue étrangère, comporter au moins 
un résumé en français”.

On peut s’étonner de cette exigence mini-
male qui est d’ailleurs loin d’être toujours 
respectée  : n’aurait-il pas été préférable 
d’imposer au contraire une rédaction en 
français avec un simple résumé en anglais, 
c’est-à-dire l’inverse de cette sommation 
ou, à tout prendre, une rédaction obligatoi-
rement bilingue ? 

Il faut cependant reconnaître que la loi 
Toubon a tout de même constitué un pro-
grès puisque, sans elle, aucune obligation 
de rédiger quoi que ce soit en français 
n’existerait.

Dans son livre Contre la pensée unique, 
paru chez Odile Jacob en 2012, le linguiste 
Claude Hagège pointe les dégâts et les 
conséquences hautement néfastes de cet 
abandon du français. Et ceux-ci sont multi-
ples ! Sans les détailler tous, voici un aperçu 
pour le moins inquiétant de ses effets :

Le premier dommage semble évident, il 
donne la primauté des recherches et des 
avancées scientifiques aux anglo-saxons 
mais Claude Hagège va plus loin, il dénonce 
la tendance à phagocyter ainsi permise aux 
chercheurs anglophones et en produit une 
déclaration parfaitement explicite de l’un 
d’entre eux :

“Ces articles nous arrivent sur un plateau 
d’argent, écrits dans notre propre langue. 
Comment voulez-vous que nous nous em-

O

pêchions d’exploiter les meilleures idées ? Si vous volez une 
idée à quelqu’un alors que celle-ci n’a pas encore fait l’objet 
d’une publication antérieure, comment voulez-vous que ce 
dernier soit en mesure de prouver quoi que ce soit ?”. Ainsi 
le chercheur chinois Lap Tchi Tsoi a-t-il pu prouver l’anté-
riorité de sa découverte du gène responsable de la sclérose 
en plaques qui lui avait été “chipée” par deux anglophones 
précisément parce qu’il avait préalablement rédigé et pu-
blié un article sur le sujet dans une revue chinoise.

Faute d’une telle précaution, la même mésaventure, rap-
pelle Claude Hagège, est arrivée à un français, le profes-
seur Montagnier, à propos de la découverte du virus du 
SIDA que s’était frauduleusement appropriée le laboratoire 
américain du professeur Gallo. Il aura fallu vingt ans pour 
que le professeur Montagnier soit rétabli dans ses droits 
et obtienne en 2008 le prix Nobel de médecine – avec sa 
collaboratrice Françoise Barré-Sinoussi - pour cette décou-
verte. La rédaction en français apporterait donc déjà une 
garantie d’antériorité et d’authenticité dans la recherche 
scientifique.

Claude Hagège pousse encore plus avant sa critique du 
monopole de l’anglais dans les publications et les ren-
contres scientifiques. En effet, cette situation pourrait 
conduire, selon lui, aux déclins scientifique et économique 
des pays non-anglophones. 

Rappelant l’extraordinaire créativité technique et scien-
tifique de l’Europe à partir du XVIIIème siècle, Hagège en 
arrive à cette observation  : “L’Europe pense en plusieurs 
langues” et ajoute  que c’est justement ce plurilinguisme 
qui a stimulé la fécondité des découvertes en délaissant la 
langue unique de l’époque, le latin, lequel a été progressi-
vement abandonné pour les langues nationales ; Carnot et 
Berthollet écrivaient en français, Mendel, Planck et Eins-
tein en allemand, Marconi en italien, … ”.

Notons au passage que la bascule vers les langues pro-
fanes se revendique dès le XVIIème siècle par un français à 
la fois philosophe et mathématicien, un certain René Des-
cartes qui nous explique ce processus de dépassement 
de la langue unique dans Le discours de la méthode : “Et 
si j’écris en français, qui est la langue de mon pays, plutôt 
qu’en latin, qui est celle de mes précepteurs, c’est à cause 
que j’espère que ceux qui ne se servent que de leur raison 
naturelle toute pure, jugeront mieux de mes opinions”.

Et puisque nous venons de faire référence à René Des-
cartes qui était aussi un mathématicien de renom, c’est aux 

mathématiques que nous ferons maintenant appel pour 
illustrer notre propos  : Claude Hagège cite en effet Louis 
Lafforgue (médaille Fields en 2002) qui “considère que, 
contrairement à l’opinion commune, ce n’est pas grâce 
à la vigueur et à la qualité de l’école française de mathé-
matiques que les mathématiques françaises continuent à 
être publiées en français mais, tout à l’inverse, parce que 
cette école continue à publier en français qu’elle conserve 
son originalité et sa force”. L’école française des mathéma-
tiques est encore et toujours de renommée mondiale et 
pour cela, Yves Duchemin précise “La seule chose qui me 
paraît essentielle à protéger, c’est de s’assurer que nous 
continuons à avoir des mots français pour désigner les 
concepts que nous manipulons”.

Les mots français, nous y voilà ! Le grand risque n’est d’ail-
leurs pas seulement de ne plus créer le vocabulaire français 
nécessaire à notre pensée, et pas seulement scientifique, il 
est aussi à terme de ne plus avoir accès à la connaissance, 
et pas seulement scientifique, en français. Nous faudra-t-il 
un jour passer par une langue étrangère pour appréhen-
der de nouveaux savoirs par manque de publications dans 
notre langue ? 

Cet enfermement dans un idiome unique ne serait pas 
simplement une menace pour la créativité sémantique, 
elle signifierait une impossibilité de l’accès direct aux nou-
velles connaissances pour l’ensemble des locuteurs fran-
cophones (et pas seulement). “La nécessaire pluralité de 
la pensée exige celle de la langue. Il nous faut promouvoir 
dans la science (et pas seulement) la multiplicité des lan-
gues parlées” nous dit Lévy-Leblond encore cité par Claude 
Hagège qui y voit là une des causes de “l’abaissement de la 
qualité de la recherche universitaire française”. 

C’est pourquoi un dépassement de la langue unique doit 
être affirmé afin de promouvoir des langues libres à la 
place d’une langue obligée et pour cela « faites du français 
une cause nationale, une affaire de sécurité nationale, c’est 
une question de toute première importance, de vie et de 
mort » implore Boualem Sansal, récemment condamné à 
cinq ans de prison en Algérie, nous exhortant à appliquer 
cette injonction dans tous les domaines de la connaissance.

Alain SULMON
L.C. Alès Doyen
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CULTURE

La culture Toltèque est une culture mésoaméricaine qui s’est déve-
loppée au Mexique au début de la période post-classique entre 900 
et 1200 ans de notre ère.

Les quatre accords Toltèque

es toltèques sont censés être 
à l’origine de toute civilisation 
(c’est pourquoi on les nomme 
artistes ou maîtres bâtisseurs), 

les Aztèques, 1200 à 1521, pour affirmer leur 
supériorité, se sont donc prétendus leurs 
descendants ils considéraient les Toltèques 
comme leurs prédécesseurs sur le plan in-
tellectuel et culturel et décrivait la culture 
toltèque comme représentant la quin-
tessence de la civilisation. Les toltèques ont 
été une société ancienne et très érudite 
du Mexique, leurs connaissances étaient 
orientées à faciliter le bonheur et l’amour.

Le premier accord… est,
Que votre parole soit impeccable. 
La parole représente les pouvoirs de créa-
tion de chacun. Elle manifeste nos senti-
ments et notre personnalité. Selon la ma-
nière dont nous l’utilisons elle peut nous 
servir ou libérer l’esprit humain. 

La parole est omniprésente dans la vie de 
chacun de nous. Dès que nous sommes en 
communauté nous nous sentons obligé de 

parler, sans cela le silence s’installe et laisse 
place à un certain malaise. On utilise mal 
la parole quand on l’utilise pour médire, 
critiquer ou culpabiliser. Notre parole est 
impeccable quand nous prenons la res-
ponsabilité de nos actions, sans nous juger 
ou nous critiquer cette bienveillance vaut 
aussi vis-à-vis des autres.

Le deuxième accord Toltèque
Quoi qu’il arrive,
n’en faites pas une affaire personnelle.
Le deuxième accord dénonce les com-
portements, induits par la susceptibilité 
comme la bouderie, la médisance ou la 
vengeance. 

Quoi qu’il arrive n’en faites pas une affaire 
personnelle, très souvent il nous arrive de 
prendre pour soi les paroles et les gestes 
des autres. Nous croyons que les choses 
que les autres disent ou font ont avoir 
avec nous, mais cela est faux, ce que les 
autres disent ou font ont avoir avec eux et 
rien avoir avec nous-mêmes. Lorsque vous 
faîtes une affaire personnelle de ce qui vous 

L

arrive, vous vous sentez offensé et votre réaction consiste à 
défendre vos croyances. 
Ce qui provoque des conflits. Il suffit d’un commentaire, 
une remarque de rien du tout pour déclencher des irrita-
tions ou de la susceptibilité. Si au contraire vous ne prenez 
rien personnellement, votre colère et votre jalousie dispa-
raitront. Il est important de garder en tête que ce que les 
autres font ou disent ne sont qu’une projection de leur réa-
lité. Il convient donc de s’immuniser contre les opinions et 
les actes d’autrui.

Le troisième accord
Ne faite pas de suppositions. 
Les suppositions entrainent bien des malentendus, des 
drames, des disputes, des séparations, des angoisses.  Il y 
a des millions de questions auxquels nous cherchons la ré-
ponse. 

En même temps, nous avons peur de demander des ex-
plications et donc nous utilisons notre imagination. Peu 
importe si ce que nous imaginons est correct. Le seul fait 
de trouver une réponse nous rassure, c’est pour ça qu’on 
prête des intentions aux autres et ensuite les croyons. Le 
troisième accord toltèque vous incite à prendre votre cou-
rage à deux mains pour poser les questions et exprimer ce 
que vous voulez vraiment.  

Cela parait être un accord tout simple, mais en réalité, il 
transforme véritablement votre façon d’être.

Le quatrième accord   
Faîte toujours de votre mieux 
Pour bien mettre en action ce quatrième accord, il faut 
vous rappeler que « votre mieux » change en fonction des 
situations, des années, des périodes de votre vie. Il y a des 
millions de questions auxquels nous cherchons la réponse. 
En même temps nous avons peur de demander des expli-

cations et donc nous utilisons notre imagination. Peu im-
porte si ce que nous imaginons est correct. 

Le seul fait de trouver une réponse, nous rassure, c’est 
pour ça qu’on prête des intentions aux autres et ensuite les 
croyons, quand on agit simplement pour le plaisir d’agir, 
on découvre que l’on apprécie ce que l’on fait, on n’a pas 
l’impression de travailler dur, parce qu’on prend du plaisir, 
passer à l’action devient plus simple et c’est d’une action 
que vous serez heureux et épanoui. 

Quelles que soient ces situations, faîtes de votre mieux de 
façon à éviter d’avoir des regrets ou de vous sentir cou-
pable.

Voilà les quatre accords toltèque, synthèses d’une tradition. 

En appliquant ces quatre accords, nous pouvons transfor-
mer notre vie, améliorer nos relations et trouver la paix in-
térieure.

Georges RAYNE
LC Cavaillon
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Cabinet du 11 avril 2025
Chers amis,

Lors des congrès ou conventions nationales, nos équipes des commissions 
nous parlent de : 
Poursuivre
Ecouter
Transmettre
S’engager
Aussi ai-je souhaité vous en parler mais l’acronyme risquait d’entrainer de 
nombreux quolibets et de me priver de votre écoute. J’ai décidé de modifier 
mon propos en retenant les termes
Partage, 
Enthousiasme,
Passion 
Service      en un mot avoir et vous donner le PEPS
Le partage : c’est ce que nous obtenons par l’écoute lors de franches et libres 
discussions. C’est surtout le résultat d’une action charitable qui nous fait par-
tager le bonheur de celui qui reçoit. N’oublions pas de partager nos valeurs, 
partager nos connaissances, partager par notre présence car sans elle il ne 
peut y avoir de partage. La solitude étant l’obstacle insurmontable.
L’enthousiasme : C’est la flamme qui doit nous animer. Il illumine nos jour-
nées et nous pousse à nous lever le matin avec le sourire. C’est ainsi que 
l’énergie que nous dégageons inspire notre entourage, à voir l’environne-
ment avec optimisme. Cet enthousiasme nous permet de surmonter plus 
facilement les obstacles. Il est la base de tout progrès et le secret du succès. Il 
est donc indispensable à tout Lion.
La Passion  : C’est la force qui nous aide à repousser nos limites. Si nous 
sommes passionnés, l’effort fourni n’est plus une contrainte, mais source de 
dépassement et d’accomplissement avec satisfaction. C’est par passion que 
nous pouvons agir, c’est par passion que nous nous engageons dans notre 
travail, pour notre famille et pour notre club. « Les passionnés soulèvent le 
monde et les sceptiques le laissent retomber » disait Albert GUINON.
Le Service : c’est devenu la préoccupation majeure des Lions et certains s’y 
engagent avec enthousiasme et passion. C’est indispensable sous réserve de 
savoir que nous devons servir l’autre en raison de nos valeurs humanistes 
et notre désir de développer la compréhension entre les peuples. Notre al-
truisme est cela et il ne peut y avoir d’obstacles insurmontables.
Chers amis de la gouvernance,
Chers amis du cabinet
Il ne faut pas dans notre engagement Lions laisser la flamme s’éteindre. 
Nous avons l’obligation 
De partager nos valeurs, nos moyens et compétences
De cultiver notre enthousiasme
De faire profiter chacun de notre passion
De servir avec respect tant mon prochain que mon lointain car le Lions Clubs 
est international
Ensemble ayons le PEPS
Ensemble gardons le PEPS 
Ensemble transmettons le PEPS
Pour ainsi façonner l’avenir de notre mouvement, au service d’un monde 
meilleur plus juste et solidaire. 
Nous réussirons ainsi le second centenaire.

Claude CAPPEZ
Délégué Commission Nationale Ethique
LC Cassis Les Calanques

ETHIQUE
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La liberté d’expression est le droit reconnu à chacun de faire connaître le produit de 
sa propre activité intellectuelle, c’est la suite logique de la liberté d’opinion.

Cette liberté individuelle juridiquement 
garantie est cependant particulièrement 
encadrée. La faculté de s’exprimer re-
monte aux temps où les hommes purent 

utiliser la parole puis ensuite l’écrit. « C’est ce com-
merce de la parole qui est le lien de toute société 
domestique et civile » selon Aristote.

Cette liberté d’expression permet la transmission 
de la pensée. C’est alors qu’il convient de se poser 
la question de la valeur des idées véhiculées par 
cette liberté d’expression.  La liberté d’expression 
peut être la possibilité de faire triompher le bon et 
le juste selon Cicéron, mais il reconnaissait qu’un 
homme puisse utiliser la parole sans se soucier de la 
morale, ce qui pouvait la rendre nuisible à sa patrie. 

Quid des arguments fallacieux pour imposer son 
point de vue. Quid des phrases toutes faites et répé-
tées pour arriver à la pensée unique. Quid de l’usage 
du mensonge, de la médisance, propos contraire à 
la vertu car ne respectant pas l’autre.

Il faut s’interroger sur les dangers de cette liberté, 
et évidemment s’il existe chez chacun la réflexion 
avant l’expression, il se peut que ce frein disparaisse 
et c’est alors l’Etat qui se charge de promulguer des 
lois pour contenir cette liberté dans les limites qu’il 
juge indispensables. C

’est le cas dans toutes les démocraties, souvent en 
raison de la référence à la déclaration des droits de 
l’homme et du citoyen  : “L’exercice de ces libertés 
comportant des devoirs et des responsabilités, peut 
être soumis à certaines formalités, conditions, res-
trictions ou sanctions prévues par la loi”.

Sont ainsi visés l’intégrité du territoire, la sécurité 
publique, la prévention du crime mais aussi la répu-
tation ou les droits d’autrui. 
Le pluralisme impose que les possibilités concrètes 
d’expression soient ouvertes sans discrimination à 
toutes les tendances, pourquoi alors mettre fin à 
une télévision, alors qu’il suffit aux opposants de 
changer de chaine ? 
O
n doit cependant ne pas oublier que l’Etat a pour 
mission la défense des institutions et de leurs repré-
sentants. 

En premier lieu placer le pouvoir et ses titulaires à 
l’abri des critiques, c’était le crime de lèse-majesté. 
L’assouplissement est réel car c’est surtout l’outrage 
qui est devenu répréhensible.

En second lieu la protection des institutions, leur 
dignité et neutralité, justifie l’obligation de réserve.
Enfin il est admis, en cas de circonstances excep-
tionnelles, de réduire, voire de supprimer cette li-
berté d’expression. Nous pouvons en déduire que 
la liberté d’expression étant relativement réduite, la 
responsabilité peut nous inciter au silence, et nous 
conduire sur la voie de la recherche du consensus. 

Le consensus est pour moi, non la recherche de 
l’unanimité, mais la conséquence des volontés d’ar-
river à l’absence d’opposition formelle. Le consen-
sus se caractérise par l’existence entre les membres 
d’un groupe, d’un accord général parfois tacite, 
mais positif afin de permettre à ce groupe d’agir 
ensemble. C’est assez régulièrement ce qui est re-
cherché dans nos clubs. 

C

Liberté d’expression ; consensus ; 
pleine et libre discussion
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Ce consensus ou consentement express 
est souvent la résultante d’une méthode 
de prise de décision, en faisant reconnaître 
la validité des opinions exprimées (Brain 
Storming), méthode utilisée dans de nom-
breuses entreprises, mais qui en réalité 
arrive à faire penser qu’il n’y a pas d’objec-
tions, ce qui n’est pas toujours certain. 

Souvent la recherche du consensus nous 
évite l’opportunité de le dépasser. Il résulte 
de ce que l’on peut considérer être une 
soumission librement consentie. 

Quitte à vous surprendre je pense que 
la recherche systématique du consen-
sus est une démarche totalitaire, car elle 
nous confine dans une pensée arrêtée 
donc unique. Et comme le dit le général 
Patton : « Si tout le monde pense la même 
chose alors plus personne ne pense ».

Le risque de la recherche du consensus est 
de conduire à une espèce de dictature de 
la majorité.

J’en arrive à son contraire : le dissensus, qui 
par l’affrontement des idées, les différentes 
opinions, peut permettre de s’enrichir des 
différences.

Nous les Lions devons-nous nous limiter à 
cette réflexion ?  Heureusement non, car il 
nous est fait obligation d’organiser des fo-
rums de pleine et libre discussion sur tout 
sujet d’intérêt général.

La question ne consiste pas à savoir si tous 
les sujets sont possibles ou interdits ?

La raison de cet objectif est d’instaurer 
entre les membres un climat de confiance 
et d’authenticité. Dès que nous mettons 
en œuvre ces forums, c’est offrir à cha-
cun la possibilité d’exprimer librement et 
en confiance ses idées, de confronter des 
pensées différentes et de faire en sorte que 
chacun soit attentif aux dires de l’autre. 

C’est ainsi que l’on arrive à des idées ou so-
lutions innovantes. Que chacun s’enrichi 
des différences des autres. Pour moi c’est 
devenu un idéal très fort, car j’ai la certitude 
que la cohésion et la motivation du groupe, 
qu’est le club, permet de relever de très 
nombreux défis suite à ces échanges. 

En conclusion je souhaite vous inviter à 
cette franche et libre discussion en perma-
nence, sans recherche de consensus, ni de 
dissensus, avec la liberté d’expression qui 
vous sied, dans le respect des idées de cha-
cun et la nécessité de développer la com-
préhension entre les peuples du monde en 
commençant par celle de chacun, indis-
pensable dans nos clubs. 

“Savoir écouter, c’est posséder outre le sien 
le cerveau des autres” selon Léonard de 
Vinci.

Claude CAPPEZ
Délégué Commission Nationale Ethique
LC Cassis Les Calanques



RÉSIDENCE
LES LAVANDINES CHAMPTERCIER (04)

Notre résidence, au caractère familial, est conçu pour être un lieu de vie sécuritaire et confortable, dédié au 
bien-être et au confort de nos ainés selon leurs besoins, individuels comme collectifs.

vie agréable et propice à la détente. Notre établissement propose un cadre de vie propice à la sérénité et 
-

rés) comme intérieurs (chambres spacieuses et modernes, équipées (télévision, WIFI).

d’un accompagnement personnalisé, grâce à la présence continue d’un personnel attentionné et attentif aux 
besoins de chacun. Afin de vous assurer une prise en charge individualisée et de qualité, un projet de soins 
est défini pour chaque résident, en équipe pluridisciplinaire et en concertation avec le résident et sa famille.

Notre objectif est de maintenir l’autonomie de chacun le plus longtemps possible, tout en développant une 
vie sociale riche et dynamique pour le bien-être de tous.

Notre établissement dispose aussi d’une unité de soins adaptés pour l’accueil
des personnes désorientées ou atteintes de la maladie d’Alzheimer 
(et pathologies apparentées).

La Résidence ORPEA "Les Lavandines" est une maison de retraite médicalisée (EHPAD),
 qui accueille des personnes âgées autonomes, semi-valides et dépendantes.

 |

509 route de la Clède • 04660 CHAMPTERCIER

04 92 30 91 20
https://www.emeis.fr/
maison-de-retraite-les-lavandines-champtercier-04


